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ИЗРАИЛЯ
Вторник, торжественная инаугурация 

президента Ирана — страны, которая считает 
себя (не без основания, кстати) одним из са-
мых важных государств на планете. Ночь на 
среду, демонстративная ликвидация одного 
из самых важных гостей церемонии — главы 
политбюро ХАМАС Исмаила Хании — точным 
ракетным ударом в сердце иранской столицы. 
Шах и мат. Политическое руководство ХАМАС 
обезглавлено. Политическое руководство 
Ирана унижено. Если официальный Тегеран 
не может защитить от Израиля своих высоко-
поставленных гостей (напоминаю, что гость 
на Востоке — это святое), то что он вообще 
может? Бьюсь об заклад, что именно подоб-
ного эффекта добивался премьер-министр 
Израиля Биньямин Нетаньяху, принимая ре-
шение о проведении ракетной диверсии. Но, 
как мы знаем, внешние эффекты и глубинная 
внутренняя мотивация — это далеко не всег-
да одно и то же. 

Как я уже писал в свое время, высшее 
руководство движения ХАМАС четко делится 
на два крыла. Есть силовики — люди, которые 
непосредственно планируют и осуществляют 
военные и диверсионные мероприятия. И 
есть политики — люди, которые общаются 
с внешним миром и фактически выполняют 
функцию посредников между этим самым 
внешним миром и силовиками. 
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С утра в среду мировые СМИ 
лихорадило новостью об убийстве 
в Тегеране политического лидера 
ХАМАС. Аналитики строят догадки, 

куда качнется маятник ближнево-
сточного конфликта и не приведет 
ли дерзкая операция израильтян (а 
вряд ли приходится сомневаться, 

что это дело рук Израиля) к большой 
региональной войне.
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ВОИНА БУДЕТ. ОНА УЖЕ ИДЕТ
Как аукнется на Ближнем 
Востоке и в мире убийство 
политического лидера ХАМАС

С утра в среду мировы
лихорадило новостью об уб

Т

Сторонники обещают 
отомстить за убийство 
Исмаила Хании.

Исмаил Хания 
незадолго 
до своей гибели 
встречался 
с новым 
президентом 
Ирана.
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АВИАБИЛЕТАМ ДАНА 
КОМАНДА НА ВЗЛЕТ

Цены на перелеты в России вырастут в конце лета
Министр транспорта РФ Роман 

Старовойт утверждает, что сильного 
повышения цен на билеты на само-
леты не будет, так как это контроли-
рует Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС). Его заявление стало 
ответом на публикации о повышении 
стоимости авиабилетов на 30–50% 

после предложения увеличить ставку 
аэронавигационных сборов с авиа-
компаний для финансирования фонда 
капитального ремонта аэродромов. 
Что в реальности будет происходить 
с ценами на перелеты в августе, раз-
бирался «МК».
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Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Мария КАЛИНИНА, Мария УСОВА, Августин СЕВЕРИН и др.

«БИТЦЕВСКОГО МАНЬЯКА» МОГ УБИТЬ СОКУРСНИК, 
НО ОН ПРЕДПОЧЕЛ РАСЧЛЕНИТЬ МАТЬ

Имя «битцевского ма-
ньяка» Александра Пичуш-
кина, убившего более 60 
человек в лесопарке на 
юго-западе Москвы, вновь 
неожиданно всплыло в 
столице. На днях след-
ственные органы закон-
чили расследование дела 
51-летнего жителя Бирю-
левской улицы, жестоко 
убившего и расчленив-
шего свою мать прошлой 
осенью. Как рассказали 
в прокуратуре Москвы, 
изучая личность изуве-
ра, законники выяснили, 
что 27 лет назад он чуть не 
отправил на тот свет само-
го кровавого серийного 
убийцу современности, 
оставив на его лице не-
изгладимый след в виде 
шрама.

Биография маньяка из 
Битцевского леса могла 
раз и навсегда прерваться 
в ночь на 5 мая 1997 года. 
Тогда Пичушкин был в го-
стях в доме на Бирюлев-
ской улице, в квартире 
слесаря троллейбусного 
парка Вячеслава. Они 
оканчивали одно ПТУ и 
потом периодически вы-
пивали вместе.

«МК» нашел свидетелей 
той попойки, лишь чудом 
не закончившейся убий-
ством, — местные алкаши 
и по сей день коротают 

дни в бирюлевском дво-
ре. Прошло 27 лет, и мно-
гие детали стерлись из 
памяти. Один товарищ 
говорит, что после вы-
питого литра водки Пи-
чушкин сказал грубое 
слово матери Вячеслава 
(это и вошло в материалы 
уголовного дела). Другой 
утверждает, что мамы 
слесаря дома вообще не 
было, а спор возник из-за 
разных оценок текущей 
политической ситуации 
в России. Якобы кто-то 
из выпивох сказал, что 
все разваливается, а 
однокурсник его не под-
держал. По рассказам 
свидетелей, первым 
агрессию стал прояв-
лять именно Пичушкин. 
Он размахивал руками, 
постоянно вскакивал с 
табуретки, бил рукой по 
столу. В какой-то момент 
Вячеслав не выдержал и 
полоснул Пичушкина по 
лицу. Нож порезал верх-
ние веки обоих глаз, был 
поврежден слезный ка-
налец. Александр убежал 
из квартиры, но соседи 
вызвали милицию. 

Против хозяина возбу-
дили уголовное дело — за 
хулиганство и причинение 
тяжкого вреда здоровью. 
Он был под подпиской о 
невыезде, ездил домой 

к Пичушкину и умолял за-
брать заявление, но тот 
потребовал с обидчика 
6000 долларов в качестве 
компенсации. Собрать 
такие деньги Вячеслав, 
разумеется, не смог. В 
итоге его приговорили 
к 3,5 года лишения сво-
боды. После освобож-
дения он не встречался 
с Пичушкиным — тот уже 
вовсю охотился на людей 
в Битцевском лесу. Кста-
ти, после задержания он 
рассказывал следова-
телям про свой шрам на 
пол-лица и говорил, что 
подумывал о мести. А сам 
Вячеслав после задержа-
ния Пичушкина не раз вос-
клицал: «Если бы я знал 
тогда!..». 

Впрочем, от своего оп-
понента Вячеслав ушел 
недалеко. Напомним, осе-
нью прошлого года в той 
же самой квартире, где 
чуть не погиб Пичушкин, 
он по пьяни забил до смер-
ти свою мать. Алкоголик 
месяц жил в квартире с 
трупом, а затем расчле-
нил тело и по частям вы-
нес на пустырь. Именно в 
ходе расследования этого 
дела и всплыла история с 
«битцевским маньяком». 
В ближайшее время Вя-
чеслав предстанет перед 
судом.

АВТОИНСПЕКТОР ВЫСТАВИЛ НА ПРОДАЖУ ДОЛЖНОСТЬ 
В ЭЛИТНОМ БАТАЛЬОНЕ

Инспектор элитного ба-
тальона по обеспечению 
беспрепятственного и без-
опасного проезда машин 
центра спецназначения 
БДД МВД попался на про-
даже должности коллеге. 
При решении его участи 
камнем преткновения стал 
размер мзды, полученной 
гаишником.

Как стало известно «МК», 
спецподразделение, в ко-
тором служил сотрудник, 
отвечало за сопровожде-
ние кортежей первых лиц 
государства, глав ино-
странных делегаций и про-
чих представителей поли-
тического истеблишмента. 
Попасть в такой батальон 
крайне сложно, каждый 
соискатель проходит 
проверку Федеральной 

службы охраны, и уж, ко-
нечно, простой инспектор 
не мог повлиять на рас-
пределение мест в под-
разделении. Тем не менее 
он ввел в заблуждение 
своего старого приятеля 
и коллегу, работавшего в 
ГИБДД УВД по Троицкому 
и Новомосковскому округу 
Москвы. Хитрец пообещал 
за 400 тысяч рублей дого-
вориться и с прежним, и 
с будущим начальством 
сослуживца и обеспечить 
ему легкий переход в пре-
стижный батальон. Пере-
дача денег состоялась в 
гараже. Впоследствии 
«благодетель» действи-
тельно консультировал 
друга, но реальных дей-
ствий для его перевода не 
предпринимал, да и не мог 

предпринять. Карьерист 
сдавал нормативы, про-
ходил собеседование, но в 
итоге его план провалился 
— руководство Троицкого 
ГИБДД не отпустило цен-
ного сотрудника. Мужчина 
потребовал у друга свои 
деньги, но тот стал избе-
гать его. Тогда обиженный 
гаишник обратился в УСБ. 
Было возбуждено уголов-
ное дело по факту мошен-
ничества. В конце концов 
страж порядка все же до-
звонился до обманщика 
и повел разговор так, как 
ему рекомендовали «осо-
бисты». Сумма 400 тысяч 
рублей в беседе звучала 
неоднократно, и ни разу 
инспектор ЦСН БДД не 
удивился и не поправил 
приятеля. 

Когда же жулика задер-
жали, он не стал отпирать-
ся, но неожиданно заявил, 
что приятель заплатил ему 
всего 150 тысяч рублей. По-
лученные деньги инспек-
тор, разумеется, никому не 
передавал, а потратил на 
ремонт своего автомобиля. 
Занизить сумму подноше-
ния обвиняемый пытался 
не случайно: если ему бы 
поверили, срок давности 
по уголовному дел уже ис-
тек бы за малостью суммы. 
Но улики были против обви-
няемого. Наро-Фоминский 
городской суд приговорил 
инспектора к штрафу в 150 
тысяч рублей, а Мособлсуд 
увеличил эту сумму почти 
втрое — до истинного раз-
мера незаконного возна-
граждения. 

ШКОЛЬНЫЕ ПЕНАЛЫ ВЫБИЛИСЬ В ЛИДЕРЫ ПО РОСТУ ЦЕН
Типовой набор не-

продовольственных 
товаров, нужных для 
подготовки школьника 
к новому учебному году, 
в июле стоил 14,6 тыся-
чи рублей, что на 10% 
больше, чем в прошлом 
году в тот же период. К 
такому выводу пришли 
эксперты аналитическо-
го центра «Чек Индекс», 
обработав информацию 
о продажах на предпри-
ятиях сетевой и тради-
ционной (несетевой) 
торговли.

Как пояснили «МК» в 
аналитическом центре, в 
условный минимальный 
комплект товаров для 
школьников специали-
сты включили школьную 
форму, рюкзак, рубашку 
или блузку, брюки или 
юбку, туфли, кроссовки, 
футболку, канцелярский 
набор, дневник, ком-
плект тетрадей и пенал. 
Подорожали все эле-
менты набора. Вместе с 
тем аналитики отмеча-
ют, что число июльских 

«школьных» покупок сни-
зилось по сравнению с 
прошлым годом. Спрос 
увеличился только на кан-
целярские наборы, тетра-
ди и дневники.

Исследование показа-
ло, что больше всего, на 
22%, за год подорожали 
пеналы с предметами кан-
целярии, средняя цена со-
ставила 801 рубль. Коли-
чество покупок на 5% ниже 
прошлогоднего. А вот кан-
целярский набор (готовый 
комплект канцтоваров для 
школы) в июле этого года 
обошелся родителям в 
среднем в 1201 рубль, это 
на 18% меньше, чем год 
назад. Канцелярии было 
куплено на 17% больше, 
чем в июле 2023 года.

Детские брюки и юбки 
стоили в среднем 1232 
рубля, это на 16% боль-
ше, чем год назад. Купле-
но на 20% меньше, чем в 
тот же период прошлого 
года. Школьные блузки 
и рубашки подорожали 
меньше, на 12%; сред-
няя цена — 1050 рублей. 

Число покупок умень-
шилось на 10%. Средняя 
цена школьной формы 
3989 рублей — повыше-
ние на 11%. Количество 
купленных комплектов 
меньше на 14%.

На 8% подорожали 
три категории: рюкзаки 
(средняя цена 2324 ру-
бля), детские футболки 
(516 рублей) и наборы 
карандашей с ручками 
(326 рублей). Снижение 
количества покупок по 
сравнению с 2023 годом 
составило соответствен-
но 9%, 4% и 11%.

Дневники подорожали 
на 7% (207 рублей), зато 
спрос на них увеличился 
на те же 7%. Наборы те-
традей — на 3% (402 ру-
бля), число покупок на 4% 
больше прошлогоднего.

Сравнительно несиль-
но подорожала обувь. 
Детские кроссовки — на 
5% (1271 рубль), туфли 
и ботинки — на 3% (1607 
рублей). Число покупок 
кроссовок на 19% ниже, 
чем в прошлом году в то 

же время; детской не-
спортивной обуви — на 
11%.

По мнению аналити-
ков, на снижение числа 
покупок повлиял возврат 
родителей к типичной до-
пандемийной стратегии 
подготовки детей к шко-
ле. Тогда основной объ-
ем расходов приходился 
на август. Во время пан-
демии изрядная часть 
«школьных» покупок при-
ходилась на июль, т.к. в 
июне родители получали 
единовременную выпла-
ту.

Руководитель анали-
тического центра Лео-
нид Симаков отмечает, 
что помимо пандемии на 
более вдумчивый и нето-
ропливый подход влия-
ет развитие индустрии 
доставки, в основном за 
счет пунктов выдачи за-
казов маркетплейсов. 
Есть время и возможности 
подробно изучить все он-
лайн, быстро получить, а 
при необходимости сдать 
и заменить товар.

telegram:@mk_srochno БЫВШИЙ КОМАНДИР РИЖСКОГО 
ОМОНА ЕДВА НЕ ПОГИБ 

ПРИ ПАДЕНИИ С ЛЕСТНИЦЫ

Бывший командир риж-
ского ОМОНа, печально 
прославившийся во время 
драматических событий в 
Прибалтике в январе 1991 
года, госпитализирован в 
Москве. 64-летний Чеслав 
Млынник потерял много 
крови и был доставлен в 
реанимацию.

Как стало известно 
«МК», инцидент с немоло-
дым мужчиной произошел 
на территории его трех-
этажного дома в Новой 
Москве поздним вечером 
во вторник. Млынник за-
нимался хозяйственными 
работами. Он собирался 
закрыть дырку между на-
весом и стеной на третьем 
этаже дома и взобрался 
на высокую железную 
строительную лестницу, 
установленную на кафель-
ную плитку. Под тяжестью 
тела мужчины лестница 
стала скользить по по-
крытию, и глава дома, 
потеряв равновесие, упал 

с 5-метровой высоты спи-
ной на кафель. Падая, он 
повредил артерию и мог 
истечь кровью. К счастью, 
жена мужчины немед-
ленно вызвала медиков. 
В больнице врачи про-
вели операцию, зашили 
раны и определили, что 
серьезных переломов у 
пациента нет. Вскоре его 
перевели из реанимации 
в травматологическое от-
деление.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Чеслав Млын-
ник служил в 
правоохрани-
тельных орга-
нах Латвии, а в 
октябре 1990 

года возглавил ОМОН 
Риги. После объявления 
Латвии о своей независи-
мости в январе 1991 года 
бойцы ОМОНа взяли штур-
мом здание МВД респу-
блики, при этом погибло 
5 человек. Летом того же 
года омоновцы участво-
вали в ликвидации тамо-
женных постов на границе 
Латвии и России, которые 
власти тогдашнего СССР 
признали незаконными. 
Бойцов ОМОНа подозре-
вали в убийстве семи та-
моженников в поселении 
Мядининкай на литовско-
белорусской границе, за 
что Млынник в 2016 году 
заочно был приговорен к 
пожизненному заключе-
нию. После распада СССР 
он недолгое время руко-
водил тюменским ОМО-
Ном. В 1994 году привле-
к а л с я к  у г о л о в н о й 
ответственности за неза-
конное хранение ору-
жия.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Шрам 
под глазом 

у Пичушкина.
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«НЕ ЗАВЕЗЛИ-2024»: СЕТИ НАМЕКНУЛИ 
НА ПРОДУКТОВЫЙ ДЕФИЦИТ

На примере Ярославля Москве 
показали риски борьбы с мигрантами

Сразу из нескольких го-
родов Ярославской, Влади-
мирской, Ивановской и Ко-
стромской областей в конце 
июля сообщили о перебоях 
с поставками продуктов в 
сетевые супермаркеты. Ин-
формация в соцсетях сопро-
вождалась фотографиями 
пустых полок, но, несмотря 

на провокативную подачу, 
ретейлеры перебои подтвер-
дили. Официальная причина 
сбоя — нехватка рабочих рук 
в распределительном центре 
в Ярославле. Какова вероят-
ность, что понятие «не за-
везли» вернется в наш быт в 
2024 году, — выяснял «МК». 

Читайте 2-ю стр.

Суд решил, что пенсионеркам, 
которых перепутали 
в роддоме, напрасно 

компенсировали вред
В удивительной истории пришлось разбираться 

на днях Верховному суду. Речь идет о двух пожилых 
женщинах, которые с нелегкой руки акушерок в 
далеком 1951 году попали… в чужие семьи. Ра-
ботники роддома просто перепутали малышек. Не 
так давно суд принял решение взыскать в пользу 
двух жительниц Челябинской области компенсацию 
морального вреда. Но все оказалось не так просто. 
Подробности необычного дела выяснил «МК».

Читайте 5-ю стр.
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Какие новшества в вузах ждут 
нынешних абитуриентов
Доклад, который представил глава 
Минобрнауки Валерий Фальков на 
правительственном часе, не затронул 
итоги экспериментального года по 
отказу от бакалавриата в шести ву-
зах. В пилоте по полному переходу на 
программы специалитета (заявлен до 
2026 года) участвуют МАИ, МИСиС, 
Московский педагогический универ-
ситет, Санкт-Петербургский горный 
университет, Балтийский федераль-
ный университет им. Канта и Томский 
государственный университет.

После довольно внезапно грянувшего в 
мае заявления о полном отказа от понятия 
«бакалавриат» пилотную программу решили 
распространить сразу на 1000 университетов. 
Уже с 2026 года. Это будет совсем скоро, в 
учебный период 2025–2026 г.

Уровни высшего образования имеют 4 
этажа. Первый, бакалавриат, и второй, спе-
циалитет, считаются равноценными. От по-
нятий «базового» и «профессионального» 
образования в Минобрнауки отказались. Тре-
тий уровень, магистратура, предназначен 
для тех, кто думает стать управленцем или 
более ценным специалистом. Ну а четвертый, 
аспирантура, для ученых.

Сверху звучат гарантии по поводу того, 
что дипломы равноценны, но кадровики могут 
иметь свое мнение и предпочесть кандидата 
с более длинным периодом обучения.

Впрочем, о том, как проходит эксперимент 
по переходу на «уникальное и суверенное», 
докладывают ректоры: «полет нормальный». 
В МИСиС, например, отмечают, что 6 лет обу-
чения позволили выстроить «монотрековую» 
программу каждому студенту, куда, вдобавок 
к «базе», набираются нужные компетенции. 

В МАИ, по уверению института, посту-
пающие рвутся на новые программы, считая 
их более совершенными. Туда приходят и 
целевики. В БФУ им. Канта самым успешным 
признан специалитет по химии, который раз-
вивался сразу как партнерская программа 
между университетом, РХТУ им. Менделеева 
и атомной госкорпорацией. В МПГУ рассказы-
вают, что на новые расширенные программы 
пришли высокобалльники ЕГЭ.

Пронеслась информация, что та же груп-
па авторов, что в короткие сроки разработала 
«Основы российской государственности» для 
вузов, готовит еще один курс, нарочно для 
студентов педвузов. Косвенно на тему выска-
зался Дмитрий Песков, сообщив о госпотреб-
ности в целой плеяде педагогов, обладающих 
новым пониманием патриотизма.

Так чему быть в вузах, на что ориентиро-
ваться? Однозначно быть специалитету. Быть 

дополнительным истории-обществознанию 
в программе, возможно, не только в педву-
зах. Быть целевому поступлению: на пле-
нарке сразу было предложено продлить 
работу рабочей группы для подготовки к 
целевому набору 2025 года. Быть отдельной 
квоте при поступлении в вузы, на заседании 
поднимали вопрос о ее расширении. Сей-
час первостепенное право на поступление 
предоставлено участникам СВО и их детям, 
детям медиков, погибших на рабочем посту 
в эпидемию ковида. Размер квоты 10% от 
приема в каждом вузе. Звучали предложе-
ния ее увеличить или создать отдельный 
поток с предподготовкой до поступления. 
В Министерстве считают, что этого пока не 
нужно, вузы охотно принимают «отдельную 
квоту» выше 10%. 

— Министр науки и высшего образо-
вания Валерий Фальков сделал несколько 
заявлений,— говорит научный руководитель 
экспертно-аналитического центра «Научно-
образовательная политика» Евгений Сженов. 
— Во-первых, законодательное закрепление 
статуса молодого специалиста, которое сде-
лает фундаментальным не только перечень 
прав и обязанностей, но и дополнительных 
гарантий и мер поддержки выпускников 
университетов. Во-вторых, создание си-
стемы гарантированного трудоустройства 
студентов-бюджетников, которая отрегу-
лирует и дефицит кадров на рынке труда, и 
проблему нахождения первой работы. Третья 
инициатива — строительство студенческого 
жилья, оно займет среднюю позицию между 
съемным жильем и общежитием. Плани-
руется, что оно частично решит проблему 
проживания иногородних студентов. Про 
общежития еще добавлю из доклада: до 2030 
года будут комплексно отремонтированы 800 
общежитий. Сейчас в общежитиях по всей 
стране проживает 774 тысячи студентов.

Про возвращение к суверенной модели: 
от бакалавров — к специалистам. Программу 
базового специалитета расширяют до одной 
тысячи вузов. Изначально в пилотном проекте 
по реформе высшего образования участвова-
ли шесть вузов. Массовый переход на новую 
модель придется на 2025 год, а к 2026 году 
его планируется завершить для всех вузов. 
Поэтому ждем уже в новом учебном году, 
с сентября, массовую подготовку в вузах 
по всей стране к переходу на новую модель 
высшего образования.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ГРАЖДАНСТВО 
ЧЕРЕЗ ПРИСЯГУ 
Госдума не сняла вопрос 
об особом призывном возрасте 
и сроке армейской службы 
для мигрантов, желающих 
стать россиянами
Госдума не отказывается от идеи 
увеличить призывной возраст для по-
лучающих гражданство РФ мигрантов 
до 45 лет, а срок армейской службы — 
до двух лет. По словам Вячеслава Во-
лодина, при принятии в гражданство 
«могут быть особые условия и оговор-
ки» — это «нормальная практика». «Во-
прос не снимается с повестки дня», 
— подчеркнул он. В среду депутаты 
смогли протолкнуть только половин-
чатое решение: принятый сразу в трех 
чтениях законопроект обязывает ино-
странцев встать на воинский учет до 
принесения присяги гражданина РФ. 

Слова главы СК РФ Александра Бастры-
кина о «госдуре», которая не занимается про-
блемами мигрантов, произвели неизглади-
мое впечатление на депутатов. За месяц они 
озвучили столько инициатив по ужесточению 
законодательства, сколько не озвучивали за 
год, и даже воссоздали комиссию по мигра-
ционной политике. На последнем заседании 
весенней сессии о мигрантах также вспомина-
ли не раз. Однако воплотить в жизнь все свои 
планы парламентарии не сумели. Поправки в 
законы «О воинской обязанности и воинской 
службе» и «О гражданстве» в итоге прошли в 
урезанном виде и не затронули положения о 
сроке службы и призывном возрасте. 

Напомним, что 29 июля Вячеслав Во-
лодин предложил подготовить инициативу, 
касающуюся постановки мигрантов на во-
инский учет. Условием приема в российское 

гражданство, по его словам, должна стать по-
становка на воинский учет, которая будет про-
ходить одновременно с получением паспорта 
гражданина РФ. «Также Государственная дума 
выступает с инициативами об усилении кон-
троля за исполнением воинской обязанности 
новыми гражданами России. Для них может 
быть увеличен срок прохождения службы в 
армии до двух лет и повышен призывной воз-
раст. Соответствующую поправку планирует-
ся рассмотреть до конца весенней сессии», 
указывалось в сообщении, опубликованном 
в телеграм-канале ГД. 

Предложение о превентивном воинском 
учете явно вытекало из заявлений все того же 
Бастрыкина, сообщившего, что добровольно 
обращаться в комиссариаты новоиспеченные 
россияне отказываются — в ходе рейдов было 
отловлено 30 тыс. неучтенных нарушителей. 
Другая инициатива — об увеличении срока 
службы и призывного возраста для мигрантов 
— принадлежала самим депутатам. Однако 
очень быстро выяснилось, что она вступает в 
противоречие с положениями Конституции. 
Подобные нововведения могут распростра-
няться только на всех граждан РФ. Но до таких 
эпохальных решений власти пока не созрели. 
Кроме того, в военных кругах возникла обе-
спокоенность, что разница в сроках службы 
приведет к возрождению дедовщины, причем 
на национальной почве. И тут уж мало точно 
никому не покажется. 

В среду, когда анонсированный законо-
проект дошел до пленарного заседания, ока-
залось, что положения о сроке службы и при-
зывном возрасте из него изъяли. Как пояснила 
депутат Ирина Яровая, кропотливая работа 
по анализу действующего законодательства 

позволила авторам выйти на выверенные ре-
шения. Предложенная депутатами поправка 
свелась к тому, что мигранты, претендующие 
на гражданство РФ, должны вставать на воин-
ский учет до принесения присяги гражданина. 
Причем им самим для этого делать ничего не 
придется. Сведения будут поступать в элек-
тронном виде от МВД, куда иностранцы, же-
лающие стать россиянами, должны подавать 
заявления, в военный комиссариат. Положа 
руку на сердце, ничего сенсационного: такое 
техническое решение ведомства могли бы 
принять и без привлечения Госдумы. 

Неудивительно, что в сложившейся си-
туации Вячеслав Володин хотел как можно 
скорее рассмотреть вопрос, причем сразу в 
трех чтениях и без лишних обсуждений. Де-
путат Нилов, попытавшийся указать, что по-
правку об увеличении призывного возраста 
для мигрантов надо сохранить обязательно, 
нарвался на отповедь. «Мы же это обсуждали 
на Совете Думы. Пройдите по министерствам и 
выйдите с решенным вопросом, возьмите это 
на себя. А не пройдете — сложите мандат», — 
раздраженно заметил спикер. 

Впрочем, предложения повысить призыв-
ной возраст для мигрантов до 45 лет, а срок 
службы до двух, по его словам, остаются на 
повестке дня. Они направлены в кабмин, где 
инициатива депутатов обсуждается «с точки 
зрения равенства прав». Володин призвал 
«родное правительство» не только говорить 
о необходимости решений, направленных 
на ужесточение миграционной политики, но 
и активнее выступать с соответствующими 
законодательными инициативами. «Все под-
держим», — заверил он. 

Елена ЕГОРОВА. 

«НЕ ЗАВЕЗЛИ-2024»...
c 1-й стр.

Проблема затронула три торго-
вые сети, принадлежащие одно-
му федеральному холдингу. На 
данный момент нехватку това-

ров (причем речь шла не только о скоропор-
тящихся, но и о муке, воде, крупах), как со-
общают сотрудники сетевых магазинов, уже 
преодолели: в течение суток поставки воз-
обновились. «Починили» проблемный Ярос-
лавский РЦ (распределительный центр) или 
воспользовались резервами соседних — до-
подлинно не известно. 

Характерно, что в официальном коммен-
тарии компании говорится о «сезонной не-
хватке рабочей силы, связанной с внешними 
рыночными обстоятельствами». Это не просто 
откровенно, а непривычно откровенно для 
антикризисного пиара крупной корпорации, 
ведь можно было бы сказать о «технических 
причинах». Таким образом, можно сделать 
вывод, что сами сети делают акцент именно 
на человеческом факторе. 

По версии ряда telegram-каналов причина 
связана не просто с рабочей силой, а конкрет-
но с мигрантами: говорится о нескольких сот-
нях сотрудников распределительного центра, 
депортированных из России. Дескать, это и 
парализовало работу логистического хаба.

«Сезонная нехватка рабочей силы это 
уборочная, сенокос, людей набирают агро-
фирмы и дают в два-три раза больше денег, 
чем в РЦ, — пояснил «МК» водитель, рабо-
тающий в сетевом ретейле в Ярославской 
области. — А что касается мигрантов, там 
русских действительно не так много: неин-
тересно работать в таких условиях». 

Современная сетевая розница стала за-
ложницей собственных алгоритмов работы, 
говорит аналитик ретейла Михаил Лачугин: 
«Раньше, в советское время, продовольствен-
ные магазины имели большие запасы товаров 
на месте — буквально на несколько недель 
торговли в штатном режиме. Тогда, конечно, 
не было такого внимания к потребительским 
свойствам, в продаже вполне могли быть 
почерневшие бананы или курица, скажем 
мягко, не первой свежести. Сейчас структура 
ретейла другая: появились распределитель-
ные центры, а каждый магазин дает запрос в 
этот центр в ежедневном режиме и получает 
собранную на складе машину по запросу». 

Современные принципы организации 
торговли обеспечивают высокое качество 
продуктов в продаже и снижение издержек, 
но при этом не выдерживают проверки труд-
ностями, подчеркнул Лачугин. По его словам, 
система получается достаточно хрупкой, и 
если одно из звеньев страдает, то рушится 
вся цепочка. 

«Важно, чтобы продолжали существовать 
альтернативные, не сетевые, цепочки продо-
вольственной розницы, — говорит эксперт. 
— Они, конечно, есть и сейчас, но сети сильно 
давят на них. По ценам чаще всего несетевая 
розница не может конкурировать с сетями, но 
есть примеры удачной конкуренции, когда ре-
гиональный или местный игрок делает ставку 
на уникальную местную продукцию, хорошую 
кулинарию и так далее. Но это трудоемкое 
дело, большинство же магазинов формата 
«продукты-24» конкуренции не выдерживают 
из-за стандартного ассортимента».

Ситуации дефицита продуктов всерьез в 
России не может возникнуть, уверен аналитик. 
«Конечно, неплохо иметь дома запас круп и 
других нескоропортящихся продуктов, просто 
на всякий случай, но базово проблем быть не 
должно», — считает он. Это подтверждается 
и тем, что сбой в Ярославском РЦ удалось 
ликвидировать уже к вечеру 31 июля. 

Вот только — если вписать происшествие 
в контекст законотворчества последних ме-
сяцев, в обострение миграционной повестки 
— случай этот выглядит своеобразным тон-
ким намеком власти и обществу: вот, мол, 
до чего можно довести, если прессовать 
мигрантов слишком сильно. В эту гипотезу 
хорошо вписывается и то, что пустые полки 
нам показали не в Москве — такое ЧП, со-
гласимся, было бы чересчур и потребовало 
бы оргвыводов.

Кто более заинтересован в такой де-
монстрации, сам ретейлер или диаспоры, 
гадать не будем, оставим этот вопрос более 
компетентным людям. Но будем считать, что 
намек прочитан. А выводы о том, что удобная 
сетевая розница нуждается в «дублирова-
нии», еще предстоит, видимо, сделать. 

Антон РАЗМАХНИН.

ДУМА

СРЕДА ОБИТАНИЯ

ЖКХ

БОЛИВАР 
НЕ ВЫНЕСЕТ 
ТАРИФ
«Количество должников 
за оказание услуг ЖКХ 
продолжит расти»
Москвичам начали приходить пла-
тежки с повышенными тарифами за 
«коммуналку», вступившими в силу 
в июле. Разница в цифрах по срав-
нению с предыдущими месяцами 
достаточно существенная: стои-
мость некоторых услуг выросла на 
15–17%, а каких-то и на 20–22%. 
Эксперты не сомневаются: долги 
населения по оплате ЖКУ, и без 
того значительные, резко вырастут.

— Люди зачастую не разбираются, в 
чем отличие коммунальных услуг от жи-
лищных. Они видят, что в квитанции вы-
росла сумма, и нередко думают, что вино-
вата управляющая компания, — говорит 
председатель общественной организации 
«ЖКХ-Контроль» в Московской области Ва-
лерий Мамчур. — Хотя как раз управляющая 
компания самолично цены не повышает, а 
стоимость содержания дома и текущего 
ремонта вообще может не расти годами: 
принимают решение жители, собственни-
ки. А вот решение о повышении цены ком-
мунальных ресурсов (воды, электричества, 
газа, вывоза мусора), например, в Москве 
принимает Департамент экономической 
политики и развития, в области — Комитет 
по ценам и тарифам. Регулятором, по сути, 
выступает государство, которое не дает 
жителям самостоятельно устанавливать 
стоимость услуг. Иначе бы эта стоимость 
никогда бы не выросла!

— В среднем услуги ЖКХ в Москве 
с июля повысились на 10–15%. Почему 
так значительно?

— У поставщиков ресурсов сильное 
лобби. Ресурсники никогда не были и не 
будут в минусе. Они используют все воз-
можные пути для повышения стоимости 
своих услуг. Другое дело, что платят за 
ресурсы управляющие компании, а выис-
кивать средства им не всегда просто из-за 
долгов со стороны граждан. Каждую неде-
лю в правительстве проходят совещания, 
в ходе которых ресурсные организации 
задают управляющим компаниям вопрос: 
почему такие долги? почему плохо рабо-
таете с населением?

— Но ведь управляющая ком-
пания может и в суд подать на 
неплательщиков.

— Да, по идее, через три месяца про-
срочки на нерадивого собственника по-
лагается подавать в суд и взыскивать долг 
в принудительном порядке. Но судебным 
приставам мелкие долги неинтересны, они 
и без того завалены работой. А теперь, с 
повышением госпошлины на подачу в суд 
минимум в пять, а максимум в 50 раз, тем 
более. Раньше управляющая компания 
платила 400 рублей, а теперь госпошлина 
сопоставима с суммой задолженности, а 
то и больше.

— В пандемию гражданам сделали 
поблажку, разрешив отсрочку оплаты 
жилищно-коммунальных услуг. Мно-
гие воспользовались этим, не плати-
ли месяцами. Уменьшились ли долги 
москвичей с тех пор?

— Отсрочки и поблажки закончились, 
но… количество должников растет с каж-
дым месяцем! Долги населения все боль-
ше, больше и больше. Зарплаты в стране 
не растут, инфляция огромная. Мы захо-
дим в магазин и видим, что пачка сливоч-
ного масла, которая, например, год назад 
стоила сто рублей, теперь стоит 180… И 
это совсем не 10–15%, как нам говорят об 
официальной инфляции. То же касается 
и квитанций. Мы помним, что в прошлом 
году платили за квартиру, условно говоря, 
3,5 тысячи рублей, а теперь на бумажке 
стоит сумма в 4,5 тысячи. Люди выби-
рают: заплатить за квартиру или купить 
продуктов и лекарств на неделю, сходить 
в выходные в ресторан или в парк культу-
ры? Чаще всего приоритетом становятся 
личные интересы граждан.

— Валерий, самые честные и самые 
злостные неплательщики — кто они?

— Всегда платят вовремя пенсионеры, 
старшее и очень ответственное поколение. 
Если квитанция не пришла в положенный 
день, они звонят в управляющую компанию 
и требуют, чтобы им принесли платежку 
побыстрее. А неплательщики — это прежде 
всего молодежь, среди которой хватает 
социально безответственных людей.

— Вырастет ли количество долж-
ников после повышения ЖКУ?

— Конечно! Долги москвичей исчис-
ляются миллиардами рублей, они никуда 
не деваются. Увы, это явление вполне нор-
мальное и объяснимое, ничего нового нет. 
Задолженность населения была и будет. 
Такой уж у людей менталитет.

— В Москве изменили схему пла-
ты за отопление. Теперь жителям не 
будут приходить так называемые 13-е 
платежки с корректировками. Что это 
означает на деле?

— Отопление — самая дорогая услуга. 
Как раньше происходила оплата? В конце 
года происходил подсчет реальных затрат 
за сезон. И жители квартир без счетчи-
ков, которые платили равномерно, каждый 
месяц в течение года, получали дополни-
тельную квитанцию по фактическому по-
треблению тепла. Если зима была теплой, 
переплата людям возвращалась, если мо-
розной, гражданам приносили квитанции 
с разовым перерасчетом. В последнем 
случае сумма для людей могла быть обре-
менительной. Теперь же в случае сильных и 
продолжительных холодов стоимость пере-
расхода станут «размазывать» в течение 
всего следующего года. Есть и еще одно 
нововведение: оплата отопления будет 
осуществляться исходя из среднемесячных 
объемов потребления за предыдущие пять 
лет. При таком раскладе объемы фактиче-
ского потребления могут отклоняться в 
пределах 3%, тогда как раньше колебания в 
ту или иную сторону доходили до 26%.

Ольга ГРЕКОВА.

СПЕЦИАЛЬНАЯ ТЫСЯЧА

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

После проливных дождей на улицах города Миасса люди ловят рыбу — об 
этом сообщает «МК в Челябинске». В социальных сетях уже разместили ви-

део, демонстрирующее, как мужчина вытаскивает хищную рыбу из воды прямо среди го-
родских скамеек. Рядом ходят обычные прохожие, за спиной которых виднеются город-
ские многоэтажки. Напомним, что Челябинскую область несколько дней подряд 
накрывали проливные дожди, водохранилища оказались переполненными, в ряде терри-
торий реки вышли из берегов, подтопив населенные пункты. Поэтому сюжет кажется 
вполне правдоподобным, но, конечно, нельзя исключать и фейк.

В итальянском городе Кастельнуово-Дон-Боско силач Маттео Павоне, идя 
на руках, передвинул с места на место сразу три легкомоторных самолета. Он 

побил мировой рекорд Гиннесса и уверен, что может улучшить свой результат и отбукси-
ровать сразу четыре самолета. Отдельно примечательно, что Павоне, ранее профессио-
нальный регбист, в анамнезе имеет тяжелые травмы, в том числе позвоночника — они-то 
и заставили спортсмена бросить регби. Но, как и полвека назад нашего соотечественни-
ка Валентина Дикуля, итальянского силача тяжелые диагнозы лишь раззадорили, и назло 
прогнозам он смог вернуться в атлетику. 

КАДР

ОБРАЗОВАНИЕ

ЕДА

ФОТОФАКТ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

В ТАТАРСТАНЕ ВЫПУСКНИКИ ОСТАЛИСЬ БЕЗ АТТЕСТАТОВ 
ИЗ-ЗА МНИТЕЛЬНОСТИ РОДИТЕЛЕЙ

БУРГЕР ДЛЯ ОБЛАДАТЕЛЕЙ ЗОЛОТЫХ 
УНИТАЗОВ ПРЕДСТАВИЛИ В НЬЮ-ЙОРКЕ

ФАКИР БЫЛ ТРЕЗВ, РЕКОРД 
ПО ФОКУСАМ УДАЛСЯ

Десять старшеклассников 
из разных городов Респу-
блики Татарстан оста-
лись без аттестатов. Это 
произошло из-за отказа их 
родителей предоставить пер-
сональные данные детей для 
участия в экзаменах. При-
чиной стали мнительность и 

«вредные советы» блогеров, 
которые в последнее время 
все чаще говорят о том, что 
нужно быть внимательными и 
не афишировать персональ-
ные данные. В итоге восемь 
участников ОГЭ (девяти-
классники) и два участника 
ЕГЭ (выпускники 11-го клас-

са) отказались участвовать 
в государственной итоговой 
аттестации и, как результат, 
остались без документов об 
окончании школы. Один из 
родителей даже подал в суд, 
но проиграл. Самое досадное 
— среди ребят есть отлични-
ки и олимпиадники.

В нью-йоркском ресторане японской 
кухни Sip & Guzzle меню обогатилось 
бургером Royale with Cheese ценой в 
150 долларов. При этом, признаем, своих 
денег артефакт стоит: если говядина — то 
вагю, если булочка — то японский молочный 
хлеб шокупан, да и остальные ингредиенты 
вполне себе премиум. А, да, еще коробочка, 
в которой подается бургер, — она позоло-
ченная. Интересно, если сделать блюдо раз 
в двадцать дороже, можно ли сделать для 
него бокс из чистого золота?  Впрочем, нет, 
единственное, что действительно вызывает 
интерес, это для кого предназначен такой 
бургер. Очевидно, для людей, которые уже 
могут себе позволить заплатить за него, но 
которые с детства не приучены к более слож-

ным и здоровым форматам еды. Пожалуй, 
у таких клиентов и золотые унитазы дома 
найдутся — для гармонии. 

Иллюзионист из Малайзии Эвери 
Чин за три минуты выполнил 
«каскад» из 17 фокусов. Среди них 
исчезновение и появление предметов, 
карточные иллюзии, нанесение узора 
на чистый до этого момента носовой 
платок.  Как признался фокусник, важ-
нее всего для рекордного «прогона» 
было выдержать темп — это он и тре-
нировал несколько месяцев. Сразу ста-
новится интересно: может быть, где-то 
на привокзальной площади до сих пор 
«работает» обычным наперсточником 
фокусник еще покруче, только о нем 
пока еще не знает публика? 

Такой веселый экс-
перимент поставили 
любители историче-
ской реконструкции во 
время автофестиваля 
«Ретроспектива-2024». 

Это в полтора раза 
больше, чем год назад, — 
тогда в «буханку» поме-
стились 32 человека. При 
этом, как и предусматри-
валось испытаниями, две-

ри были закрыты, авто-
мобиль тронулся с места 
и поехал. Новый рекорд 
подан на рассмотрение в 
известную Книгу рекордов 
Гиннесса. 

уместились в советский 
микроавтобус-«буханку».48 человек 
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Самая массированная в этом году 
атака беспилотников по военным 
объектам в Киеве и его окрестностях 
осуществлена в последнюю июль-
скую ночь. ПВО Украины тут же по-
хвасталась высокой меткостью, но, 
по сообщениям с мест, большинство 
дронов достигли целей и поразили 
важные объекты, в том числе в киев-
ском аэропорту «Борисполь».

Атака началась поздним вечером. Украи-
ну атаковало рекордное количество россий-
ских беспилотников. По некоторым данным, в 
Киеве и его районах приземлилось под сотню 
«птичек», которые перед этим пролетели сотни 
километров. 

По оценке военных экспертов, в этот раз 
мы применили новую тактику. «Сами удары 
оказались не массированными, не сконцен-
трированными, цели были разбросаны по всей 
территории Украины», — отметили военные 
аналитики.

Украинская ПВО заявила об уничтожении 
всех дронов, однако видеоподтверждение 
представлено не было, за исключением одного. 
На основании найденных на месте падения 
дронов элементов конструкции украинские 
специалисты заявили, что Россия ударила бес-
пилотниками нового типа. То есть не обычными 
«Герань-2», а новыми дронами «Гербера».

Украинские спецы считают, что такой 

массированный налет удалось осуществить 
только потому, что «Герберы» значительно де-
шевле, чем «Герани». Кроме того, противник 
обратил внимание на то, что новые беспилот-
ники имеют отличную от «Герани» форму и по-
другому горят.

Тем не менее новые и, как утверждает про-
тивник, дешевые беспилотники сделали свое 
дело — размотали украинскую ПВО, после чего 
у нас появилась возможность атаковать серьез-
ные военные цели противника. На этот раз по-
ражены не только дорогостоящая и дефицитная 
техника, но и пункт управления с иностранными 
наемниками. Всего, по некоторым данным, 
уничтожено порядка 20 военных целей. 

Как сообщил один из информационных 
ресурсов спустя несколько часов после удара, 
минобороны Украины не призналось в том, 
что в Киеве и аэропорту «Борисполь» были 
уничтожены «очень интересные цели». В том 
числе объекты ПВО и очередной штаб с ино-
странными инструкторами. В самом же Киеве 
зафиксированы попадания в Голосеевском 
районе по цехам сборки беспилотников.

Дарья ФЕДОТОВА. 

ВОЙНА БУДЕТ. 
ОНА УЖЕ ИДЕТ
c 1-й стр.

Как сообщило государственное 
новостное агентство Fars, Хания 
находился в Тегеране на инаугу-
рации недавно избранного пре-

зидента Ирана Масуда Пезешкиана и остано-
вился в резиденции для ветеранов на севере 
иранской столицы.

Около 2 часов ночи по местному времени 
«бортовой управляемый снаряд» был направлен 
в то место, где находился Исмаил Хания, сооб-
щает иранское государственное издание IRNA. 
По имеющимся данным, его телохранитель 
также был убит.

Иранская сторона начала расследование 
для определения деталей операции и позиции, 
с которой был выпущен снаряд, убивший лидера 
палестинской группировки.

ХАМАС осудил убийство, которое он назвал 
«сионистским ударом» и «серьезной эскалаци-
ей» своего многолетнего конфликта с Израилем. 
Высокопоставленные хамасовские лидеры при-
грозили, что их движение «готово заплатить 
любую цену» и что «момент истины настал».

Боевое хамасовское крыло «Бригады 
Изз ад-Дина аль-Кассама» выпустило много-
словное заявление о том, что «преступное 
убийство лидера Хании в центре иранской 
столицы является значительным и опасным 
событием, которое переводит борьбу в новое 
русло и будет иметь серьезные последствия 
для всего региона. Враг просчитался, рас-
ширив масштабы агрессии, устранив лидеров 
сопротивления на различных аренах и нарушив 
суверенитет государств региона. Преступник 
Нетаньяху, ослепленный манией величия, ве-
дет оккупационное образование к пропасти, 
ускоряя его крах и окончательное изгнание с 
палестинской земли». 

Но это все вполне ожидаемая риторика. И 
вот тут мы подходим к самому важному: а что 
же на деле будет дальше?

Начнем с места в карьер: само по себе 
убийство Исмаила Хании вряд ли приведет к 
новой большой войне на Ближнем Востоке. «Но-
вой» здесь ключевое слово, потому что война в 
этом не просто горячем, а добела раскаленном 
регионе давно уже идет. Только с 7 октября 

около 40 тысяч погибших людей с обеих сторон 
стали ее жертвами.

Есть, конечно, вероятность, что Иран не 
оставит без последствий дерзкую акцию из-
раильтян, не только убивших лидера одного из 
союзников Тегерана, каким в оккупированной 
Палестине является ХАМАС, но и устроивших 
нападение на иранской земле. Тем более в мо-
мент вступления в должность нового главы 
исполнительной власти, когда в иранскую сто-
лицу приехало немало иностранных гостей (что, 
само собой, повлекло усиление мер безопас-
ности). Такой плевок стоит того, чтобы за него 
отомстить.

Однако здесь следует помнить, что Исмаил 
Хания — не первый человек, убитый израиль-
тянами на территории Ирана. Израильские 
спецслужбы имеют на своем счету целый ряд 
убийств ученых, имевших отношение к ядерным 
разработкам. Самая громкая история — убий-
ство «отца ядерной программы» Мохсена Фах-
ризаде в ноябре 2020 года. Руководителя центра 
исследований при министерстве обороны Ис-
ламской Республики расстреляли при помощи 
пулемета, оснащенного роботизированным 

устройством с дистанционным управлением. 
Причастность к расправе израильских «рыцарей 
плаща и кинжала» ни у кого в Иране сомнений 
не вызывала.

Уместно вспомнить и то, что главный со-
юзник Израиля — США — тоже совершил по-
литическое убийство одного из самых высо-
копоставленных деятелей иранской власти: 
генерал Касем Сулеймани был убит амери-
канской ракетой в Ираке в 2020 году. И опять 
же небо не упало на землю, дело закончилось 
обстрелами американских объектов на иракской 
территории (ну и, если верить американским 
же спецслужбам, иранцы будто бы замыслили 
ликвидировать Трампа, отдавшего приказ о 
ликвидации генерала).

Но вернемся к гибели Исмаила Хании. Что 
может сделать Иран? Устроить массированную 
атаку на Израиль роем беспилотников и ракет 
(вроде того что было в апреле после убийства 
израильтянами в Дамаске двух генералов 
Корпуса стражей Исламской революции)? А 
смысл? Особенно если учесть, что большая 
часть иранских снарядов была нейтрализована 
израильской ПВО. Впрочем, и оставить без 

последствий наглое убийство иранская власть 
тоже не может.

То же относится и к региональным со-
юзникам Ирана — да, наверняка и ХАМАС, и 
«Хезболла», и даже йеменские хуситы могут 
попытаться в отместку за убийство устроить 
масштабные удары по Израилю; но так ведь и 
так они их устраивают!

Тем более что Хания для того же ХАМАС не 
играл такой уж критически важной роли. После 
того как бывший палестинский премьер-министр 
покинул сектор Газа, он последние лет семь жил 
в эмиграции. Да, он был лицом хамасовской 
дипломатии, активно участвовал в подковер-
ных переговорах насчет сделки о прекращении 
огня и обмене пленниками. И даже заявлял, 
что, несмотря на смерть нескольких его детей 
и внуков от израильских ударов, он готов вести 
разговоры о приостановке военных действий. Но 
на боевые операции боевиков ХАМАС Исмаил 
Хания вряд ли влиял. Более того, высказывались 
даже сомнения, что он знал заранее о нападении 
хамасовцев на Израиль 7 октября.

«Это убийство не достигнет целей окку-
пации и не подтолкнет ХАМАС к капитуляции», 
— заявили по поводу смерти Хании высокопо-
ставленные деятели палестинской группиров-
ки. Действительно, устранение политического 
лидера Исламского движения сопротивления 
мало что меняет в происходящем на Ближнем 
Востоке.

Да и для самого Израиля тут, как говорится, 
выгоды по большому-то счету немного. Конечно, 
принцип «зуб за зуб, око за око» реализован 
— какая ни есть, а моральная компенсация за 
провал спецслужб, проспавших нападение 7 
октября, получена. Но это пропагандистский 
эффект для внутреннего потребления. Есть и 
мощный сигнал, направленный врагам внеш-
ним: достанем не то что из-под земли, а даже 
в иранской столице! И другим недругам еврей-
ского государства теперь придется, конечно, 
ходить да оглядываться — будь то в Тегеране, 
Дохе, Каире или еще где.

Однако и простым израильтянам тоже те-
перь придется ходить с оглядкой по зарубежным 
городам, даже далеко от Ближнего Востока. 
Есть немалая опасность, что их могут выбрать 
в качестве «мягких мишеней» какие-нибудь тер-
рористы, возжелавшие отомстить не только за 
страдания жителей Газы, но и за смерть лидера 
ХАМАС. А значит, будет мстить и Израиль. И так 
далее по кругу. И это, право, страшно, потому 
что спираль ненависти на Ближнем Востоке 
раскалилась до таких жутких температур, каких 
человеку выдержать просто невозможно.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Исмаил Хания был главным из таких 
посредников — авторитетной фи-
гурой, обладающей массой связей 
с различными иностранными игро-

ками и играющей ключевую роль в переговорах 
о достижении перемирия на Ближнем Востоке. 
В этом факте, собственно, и кроется объяснение 
того, почему его ликвидировали. Реальной це-
лью был не сам Хания. Реальной целью было 
это самое перемирие, которое власти Израиля, 
видимо, считают преждевременным. 

Прошу считать следующее предложение 
никак морально или эмоционально не окра-
шенной констатацией факта. Политическое 
и военное руководство Израиля обладает 
огромным опытом проведения операций, ко-
торые можно охарактеризовать как точечный 
террор. Более того, этот опыт предшествовал 
созданию Государства Израиль и являлся клю-
чевой причиной его создания. До 1948 года 
Палестина была управляемой британцами 

мандатной территорией. Мудреный термин 
«мандат» означает, что Лондон рулил этим ре-
гионом не от своего имени, а от имени междуна-
родного сообщества. Британское присутствие 
будущих лидеров Израиля не устраивало. Они 
хотели управлять этим регионом сами. Так-
тикой, с помощью которой был осуществлен 
лозунг «чемодан, вокзал, Лондон», и был мас-
совый террор против британских чиновников и 
военнослужащих.

И в 40-х годах ХХ века это сработало. 
Мощный взрыв в штаб-квартире британской 
администрации в Иерусалиме, неудачная по-
пытка взорвать здание министерства колоний 
в Лондоне, множество актов индивидуального 
террора — все это, вместе взятое, заставило 
британцев покинуть Палестину, поджав хвост. 
Но знание, в каких случаях тактика точечного 
террора работает, соседствует у Израиля со 
знанием, в каких случаях оно не работает. В 
2004 году точечный ракетный удар Израиля по 
сектору Газа уничтожил одного из основателей 
и духовного лидера движения ХАМАС Ахмеда 
Ясина. Но уничтожило ли это само движение 
ХАМАС? Однозначно нет. Предотвратило ли 
это масштабную террористическую атаку на 
Израиль в октябре 2023 года? Снова однозначно 
нет. В Израиле прекрасно знают: вывод из строя 
отдельных фигур в руководстве ХАМАС дает 
лишь очень ограниченный эффект. 

Думается, однако, что именно это-
го «ограниченного эффекта» и добивалось 
правительство Нетаньяху. Исламский мир, 
включающий в себя многие крайне важные 

для Запада государства, давит на США и ЕС, 
требуя завершить военную операцию Израиля 
в секторе Газа. Одновременно западные ли-
деры подвергаются аналогичному давлению 
со стороны общественного мнения своих соб-
ственных стран. Реагируя на все это, коллек-
тивный Запад давит на Израиль, добиваясь 
как можно более быстрого прекращения огня. 
Но Израиль это не устраивает. Он считает, 
что его подталкивают к полумерам, не дают 
«доделать работу» — полностью уничтожить 
влияние ХАМАС в секторе Газа. Израиль не 
хочет, чтобы ему мешали запугивать население 
этой территории, лишать его воли к сопротив-
лению, приучать его к мысли, что есть только 
два способа покончить с кровавым военным 
конфликтом: уехать или смириться с тем, что 
сектором Газа будет управлять приемлемая 
для Израиля администрация. 

Уничтожив ключевого переговорщика со 
стороны ХАМАС, Израиль надеется «купить» 
себе время, добиться свободы рук в Газе. Ведь 
если заключать соглашение о перемирии не с 
кем, то и вопрос о перемирии снимается с ре-
альной политической повестки дня. Но любое 
действие, как известно, рождает противодей-
ствие. Израиль сделал свой ход. Теперь очередь 
за Ираном и движением ХАМАС. А «долги» такого 
рода на Ближнем Востоке принято отдавать. 
Сформулированная в свое время Владимиром 
Путиным такая «норма международной жизни», 
как «слабых бьют», в этом регионе мира ощуща-
ется особенно остро и пронзительно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Инспектор по делам 
несовершеннолетних говорила 
со школьником на языке зэков
Шокирующие кадры, на которых 
инспектор по делам несовершен-
нолетних как надзирательница на 
зоне орет на 12-летнего школьника, 
записал отец ребенка и выложил 
в Интернет. Он присутствовал на 
уркаганском опросе и едва сдержи-
вал эмоции. Самое интересное, что 
семья пришла в ПДН с целью защи-
тить сына от школьного буллинга. Но 
родители сами подверглись жесткой 
моральной расправе. 

«От говна говном веет», «не сри там, где ты 
общаешься», «ты чмо, за человека я тебя не счи-
таю», «либо ты съедешь со своей семьей, либо 
будешь жить по нашим правилам», «а теперь ты 
будешь поставлен на учет, а твои родители при-
влечены за ненадлежащее воспитание»… 

Такая лексика и угрозы обрушились на 12-
летнего мальчишку по имени Матвей, после 
того как его родители написали заявление в 
полицию о систематических избиениях сына 
сверстниками. 

Последней каплей стала прогулка 10 
июля, когда Матвея в очередной раз избили 
на улице. В больнице зафиксировали ушиб 
мягких тканей лица и головы и ушиб право-
го предплечья, закрытую черепно-мозговую 
травму. Мама обратилась в полицию, но сю-
жет стал разворачиваться по неожиданному 

сценарию. Папу с ребенком вызвали в под-
разделение по делам несовершеннолетних и 
морально «опустили по понятиям». И все это 
сделала женщина при исполнении. 

— Она называла его и «даун», и «дебил», 
и «лох», и нецензурно выражалась, — рас-
сказала мама шестиклассника. 

В какой-то момент папа не выдержал и 
тайком включил запись. Так отборная лек-
сика сотрудницы ПДН стала достоянием 
общественности.

— Ну как бьют? Ну и что, что бьют? Ну как 
бьют-то вашего сына? — звучит на записи. — 
Ты сейчас готов заплакать и сдерживаешься, 
только бы не заплакать. Я тебе сказала: про-
коса не дам. 

В какой-то момент так называемой бесе-
ды папе надо было уехать за другим ребенком. 
В кабинете сотрудника ПДН ребенок остался 
один. Что там происходило, неизвестно, но, 
когда мужчина вернулся, мальчик написал 
отказ от своих слов.

— Сейчас сын заперся в своей комнате и 
не выходит. Я тоже вся на эмоциях, не могла 
сдержать слез, когда слушала эту запись, — 
рассказывает мама Матвея.

— У нас в семье никто так с сыном никогда 
не разговаривал. Он впервые такое услышал, 
— недоумевает отец.

Сотрудницу, оравшую на ребенка, зовут 
Евгения Шалыгина. Работает она старшим ин-
спектором ПДН отдела полиции №5 МУ МВД 
«Красноярское». Оказалось, что личность это 
давно известная «на районе». Школьники не-
скольких поколений вспоминают с дрожью 
и ужасом.

— О, Шалыгина?! Я как услышала эту 
фамилию, сразу поняла, в чем дело, — рас-
сказала «МК» бывшая ученица школы №5 
города Красноярска Антонина М. — Помню ее, 
еще когда сама школьницей была. Она всегда 
такая была. Странно, что только сейчас за нее 
взялись. Но лучше поздно, чем никогда.

По словам Антонины, Шалыгина не 

пыталась помочь детям в трудной ситуации, 
а карала постановкой на учет или сроком. 
Особенно доставалось девчонкам. 

— Мне было 12 лет, — вспоминает Жан-
на Т., также побывавшая на «беседе» с нерв-
ным инспектором. — Я с мамой поругалась, 
не пришла домой. Заночевала у подружки. 
Родители подали в розыск. Меня вызывает 
Шалыгина и давай орать. «Ты шлюха! Где ты 
шлялась? Ты на трассе стояла, собой торгова-
ла». А мне 12 лет. Я такого вообще не знала. 

Все в Советском районе знают Шалыги-
ну, и никто о ней хорошего слова не скажет, 
утверждают собеседники «МК». Только удив-
ляются, что так поздно ее методы вскрылись. 
Наверняка есть покровители из высокопо-
ставленных полицейских, предполагают в 
городе. Ведь недаром оскорбления и мат 
сыплются на головы потерпевших детей. А 
реальных отморозков, как выразились крас-
ноярцы, она не трогает.

— Человек-интриган. Она настраивала 

всех друг против друга. Был один мальчик, 
он всех обижал. Этому мальчику ничего не 
делалось, а кого он обижал, тех ставили на 
учет, — рассказывает Антонина.

— Там есть еще мужчина, который ру-
коприкладством занимается. Это со слов 
детей. Я там была и слышала, как общают-
ся между собой инспектора. У них власть, и 
большинство родителей боятся, что изымут 
ребенка из семьи, и молчат, — рассказала 
мама школьника.

По словам жителей района Красноярское, 
пресловутый инспектор меняет уже не одно 
отделение полиции. Видимо, жалобы, написан-
ные на сотрудницу, все-таки доходят до адре-
сатов. Сегодня они поднялись на предельную 
высоту. Делом старшего инспектора Евгении 
Шалыгиной заинтересовался руководитель 
Следственного комитета России Александр 
Бастрыкин. По имеющимся у «МК» данным, 
женщина уже уволена из отделения полиции. 

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

Для рвущегося к власти в Америке тан-
дема Трамп—Вэнс характерно совпадение 
мнений по большинству вопросов внутренней 
и внешней политики. Особенно это заметно 
во взглядах на Китай. У обоих взгляд стрелка, 
взявшего цель на мушку. 

Еще в ходе подготовки к предыдущим 
президентским выборам Дональд Трамп 
сыпал проклятьями в адрес Поднебесной. 
Но мало кто ждал, что за словом кандидата 
последуют дела президента. Однако обычной 
девальвации предвыборных угроз в данном 
случае не произошло. Именно Трамп начал 
против Пекина торговую войну, которая затем 
превратилась в «холодную войну» с эконо-
мическими, военными, информационными 
и прочими фронтами. Первые залпы раз-
дались летом 2018 года, когда стало ясно, 
что на пути достижения цели «сделаем Аме-
рику снова великой!» возникло препятствие 
размером с Великую китайскую стену. Си 
Цзиньпин выдвинул долгосрочный план под 
названием «Великое возрождение китайской 
нации». Этот план был утвержден в качестве 
национального приоритета на XIX съезде 
Компартии в октябре 2017 года, через 8 ме-
сяцев после начала президентства Дональда 
Трампа.

Отношение 45-го президента, а также 
его преемника Байдена и всей американской 
элиты к Китаю можно сравнить с чувства-
ми опытного бегуна-чемпиона, который не 
привык, чтобы его пытались обогнать. Но 
неожиданно кто-то стал дышать в затылок. 
Так близко не приближались ни японцы, ни 
русские, которых удалось снять с предыду-
щих забегов. Удивление, а затем и гнев вы-
звала личность конкурента — им оказался 
Китай, которому сами американцы долго и 
снисходительно помогали встать на ноги, 
обучили приемам победоносного продви-
жения вперед. 

Жители Америки непосредственно со-
прикоснулись с китайцами во второй полови-
не XIX века. Уничтожив коренное население, 
американцы искали другие ресурсы дешевой 
рабочей силы. Сначала завозили рабов из 
Африки, затем стали «импортировать» сотни 
тысяч кули, китайских разнорабочих. К 1880 
году только в Калифорнии их скопилось бо-
лее 200 тысяч. Поначалу кули использовали 
в разгар «золотой лихорадки». Практически 
рабское положение китайцев ярко описал 
в своих очерках Джек Лондон. Затем нача-
лось не менее прибыльное строительство 
железных дорог через весь континент. Когда 
основная работа была сделана, скопления 
китайцев в чайна-таунах, их непривычные на-
ряды, прически и поведение стали вызывать 
раздражение. Под предлогом нарушения 
официального запрета связей китайцев с 
белыми женщинами прошли погромы. Раз-
новидность расизма под названием «си-
нофобия», ненависть к китайцам поразила 
не только низы общества. 6 мая 1882 года 
Конгресс США принял «Акт об исключении 
китайцев», который на 10 лет запретил но-
вую иммиграцию, а также натурализацию 
китайцев, которые уже были постоянными 
жителями. 

В то самое время, когда белая чернь и 
расисты-политиканы устраивали погромы и 
издавали дискриминационные законы, даль-
новидные американцы по-иному глядели на 
Поднебесную. Одни видели неисчерпаемый 
источник трудолюбивой рабочей силы, дру-
гие — бескрайнее поле для деятельности 
миссионеров, обращения «нехристей» в 
свою веру. 

Америка не осваивала Китай мечом и 
крестом. Она пришла позже португальцев, 
испанцев, англичан, французов, русских, 
немцев и японцев. В годы двух «опиумных 
войн» (1842–44 гг. и 1856–60 гг.) американцы 
хоть и приторговывали зельем, но не рас-
стреливали китайские порты, не захватывали 
обширные куски Поднебесной. Они просто 
распространяли на себя плоды побед во-
инственных конкурентов на основе своей 
«доктрины открытых дверей». Основу амери-
канского присутствия закладывали торговцы 
и миссионеры. Они не только несли слово 
Божье, но также становились учителями и 
врачами, обучали паству математике, есте-
ственным наукам. 

Китайцы с благодарностью вспоминают, 
что нынешний Пекинский университет вырос 
из основанного американцами в 1862 году 
колледжа переводчиков. Столичный универ-
ситет Цинхуа, который окончил Си Цзиньпин, 
вырос из колледжа Цинхуа. В 1930 году до 
500 тысяч китайцев обучались в 130 школах 
и 16 колледжах больших и малых городов 
Китая. Число больниц достигло 130, кадры 
для них готовил Пекинский единый меди-
цинский колледж, который финансировался 
Фондом Рокфеллера. На деньги Генри Форда 
в США готовили мастеров и инженеров. К 
середине 20-х годов прошлого века в Китае 
действовало примерно 5000 протестантских 
миссионеров из США. Многие проводили в 
Поднебесной всю жизнь, их выросшие в Ки-
тае дети нередко становились китаеведами, 
учеными, дипломатами, разведчиками.

Двойственное отношение к Китаю и ки-
тайцам стало фундаментом политики в от-
ношении Поднебесной. До сих пор в Америке 
одни хотят «исключать китайцев», другие 

— «приручить китайцев». Приход к власти 
коммунистов в 1949 году означал поражение 
сторонников «приручения». Обманутые ожи-
дания вызвали вспышку ненависти — после-
довали экономическая блокада глобального 
масштаба, поддержка остатков войск Чан 
Кайши на Тайване, отказ Пекину в членстве 
в ООН. Ненависть дошла до точки кипения во 
время корейской войны (1950–53 гг.), когда 
первое в истории противостояние амери-
канцев и китайцев на поле боя закончилось 
не в пользу янки. Стремлением не допустить 
распространение китайского влияния в Азии 
объяснялась еще одна неудачная для Аме-
рики война — вьетнамская.

Сторонники «приручения» Китая стали 
«козлами отпущения» за большие и малые 
поражения. Но их мечта теплилась и неожи-
данно вспыхнула с новой силой в 1972 году. 
Опиравшийся на потомков миссионеров Ген-
ри Киссинджер устроил встречу в Пекине 
своего президента Ричарда Никсона с Мао 
Цзэдуном. «Великий кормчий» не посещал 
занятия в миссионерских школах в отличие, 
например, от основателя партии Гоминьдан 
Сунь Ятсена. Однако еще в пещерах Яньани в 
30–40-е годы он поддерживал добрые отно-
шения с наезжавшими в гости американскими 
журналистами, писателями, дипломатами и 
разведчиками. Эти отношения были более 
масштабны, чем контакты с постоянно нахо-
дившимися рядом советскими журналиста-
ми, врачами и чекистами. Но вовсе не личные 
симпатии привели к решению встретиться 
с Никсоном и открыть возможность нового 
этапа отношений с Америкой. 

Для Мао Цзэдуна, как и для всей китай-
ской элиты, был характерен двойственный 
подход к Америке: «мстить варварам за былые 
унижения» и «использовать варваров в инте-
ресах Поднебесной». Окончательный выбор 
в пользу второго варианта был реализован 
уже после смерти Мао Цзэдуна пришедшим 
к власти Дэн Сяопином. Ради получения под-
держки своей программы восстановления 
разрушенного «большим скачком» и «культур-
ной революцией» Китая он в 1979 году пред-
ложил Вашингтону создать альянс против 
Советского Союза. Вскоре в Китай хлынули 
тысячи бизнесменов и профессоров, которые 
словом и делом демонстрировали превос-
ходство американской цивилизации. Миллио-
ны китайских студентов получили прививки 
американского образа жизни в заокеанских 
университетах. Сторонники «приручения» 
торжествовали, они разработали стратегию 
вытеснения коммунистических идей и вовле-
чения Китая в подконтрольную США мировую 
капиталистическую систему.

Сложившиеся между Китаем и Америкой 
взаимовыгодные отношения устраивали обе 
стороны и были похожи на удачный брак по 
расчету. Он продолжался несколько деся-
тилетий и стал трещать по швам, когда в 
Вашингтоне с ужасом разглядели подрос-
ший плод сожительства. Эффективная мо-
дель социализма с китайской спецификой 
с помощью игравшего роль турбонаддува 
Запада безжалостно сокращала экономиче-
ский и технологический разрыв с США. КНР 
превратилась во вторую экономику мира, 
обзавелась современным военным и научно-
техническим потенциалом. Совокупность дел 
и слов китайских коммунистов окончатель-
но похоронила стратегию «конструктивного 
вовлечения» Поднебесной в глобальную 
либерально-капиталистическую систему. 
XIX съезд и 2017 год обозначили точку невоз-
врата. Китай из партнера превратился даже 
не в конкурента, а в противника. 

Сторонники «исключения Китая» торже-
ствовали. Их разработки были обновлены 
и положены на стол в Овальном кабинете. 
Президент Трамп обозначил Китай как про-
тивника в установочных документах по на-
циональной безопасности. Были введены 
повышенные тарифы на китайский экспорт. 
Началось подстрекательство в Синьцзяне, 
Гонконге, Тайване. Быстро сложился целый 
букет ненависти. В него входила злоба в 
отношении успешного экономического кон-
курента. В него входили обманутые ожи-
дания от «конструктивного вовлечения». В 
него вошли даже расистские предрассудки. 
Стал популярным тезис о том, что «холодная 
война» против КНР будет не менее, а даже 
более ожесточенной, чем противостояние 
с СССР. Ведь в ее основе не только эконо-
мические и политические, но также цивили-
зационные и даже расовые противоречия. 
Руководительница одного из подразделений 
Государственного департамента США по 
фамилии Скиннер заявила, что «холодная 
война» с Китаем будет похлеще той, что была 
с Советской Россией. По ее словам, русские 
все-таки принадлежат к белой расе, исходят 
из одинаковых с Западом мировоззренче-
ских ценностей. Китайцы же относятся к 
желтой расе, у которой свой набор понятий 
о добре и зле. 

У американской ненависти к китайцам 
глубокие истоки. Они подпитывались все но-
выми и новыми мощными притоками. Сейчас 
мы видим материализацию этой ненависти 
в документах Вашингтона, в реальной поли-
тике США в Азии и на всей мировой арене, в 
предвыборных обещаниях следующей смены 
хозяев Белого дома. 

ИСТОРИЯ ОДНОЙ НЕНАВИСТИ
Что лежит в основе «холодной войны» Вашингтона и Пекина 
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Перерасчет пенсий 
работающим россиянам 
С 1 августа произойдет перерасчет стра-

ховых пенсий работавших в прошлом году 
пенсионеров. Он будет беззаявительным, 
то есть специально обращаться за ним не 
нужно. Эта мерa затронет получателей стра-
ховых пенсий по старости, инвалидности, а 
также по случаю потери кормильца, если за 
них в прошлом году работодатели начисляли 
страховые взносы. Увеличение пенсий рабо-
тающим пенсионерам зависит от зарплаты 
человека: чем она выше, тем больше при-
бавка. Но максимальная прибавка не может 
превышать трех пенсионных коэффициентов. 
При этом стоимость коэффициента зависит от 
года, в котором гражданин оформил пенсию. 
В 2024 году один пенсионный коэффициент 
стоит 133,05 руб.

Комментирует Олег Калманович, 
главный аналитик Neomarkets:

«К плюсам предстоящего перерасчета от-
носится то, что индексация пенсий позволяет 
частично компенсировать влияние инфляции 
на доходы пенсионеров. С учетом нынешнего 
достаточно высокого уровня инфляции (свы-
ше 9% в годовом исчислении) повышение 
пенсий является важным шагом для сохра-
нения покупательной способности пожилых 
людей. Кроме того, автоматизация процесса 
перерасчета упрощает жизнь пенсионерам, 
устраняя необходимость подавать заявления 
и подтверждать свои доходы.

Ну а минус — это небольшой размер над-
бавки. Максимальная надбавка в 399,15 руб. 
в месяц может показаться незначительной, 
особенно тем, кто продолжает работать и 
зарабатывать. Это ограничение может вы-
звать недовольство среди работающих пен-
сионеров. Очевидно, что не все пенсионеры 
получают одинаковую выгоду от перерасчета, 
так как надбавка ограничена тремя пенсион-
ными коэффициентами, вне зависимости от 
фактически заработанных баллов».

Повышение пенсий бывшим 
летчикам и шахтерам

Пенсионеры, ранее работавшие в угольной 
промышленности, и члены летных экипажей с 
августа получат повышение пенсий, размер 
которого будет зависеть от их выслуги лет. 
Также пенсии вырастут для тех пенсионеров, 
которым исполнилось 80 лет в июле, — фик-
сированная выплата увеличивается вдвое, с 
8134,88 рубля до 16 269,76 рубля. Эта выплата 
устанавливается автоматически — по данным 
Соцфонда.

Комментирует Андрей Лобода, эко-
номист, директор по коммуникациям 
BitRiver:

«Что касается бывших членов летных 
экипажей и работников угольной промыш-
ленности, то речь идет о точечных доплатах, 
которые назначаются при наличии опреде-
ленной выслуги в перечисленных в законе 
должностях. При этом важно, чтобы уход на 
пенсию произошел именно с той должности, 
которая дает соответствующее право на над-
бавку. Особо важны в сегодняшних условиях 
доплаты бывшим шахтерам. Они рассчитаны, 
прежде всего, на жителей новых регионов РФ, 
в частности Донбасса, известного на весь мир 
своими угольными шахтами. Так что это будет 

хорошее дополнение для пенсионеров новых 
российских территорий, посвятивших свою 
трудовую жизнь добыче угля. 

Граждан России, достигших 80-летнего 
возраста, примерно 4% от населения стра-
ны. И для них подобное повышение выплат 

со стороны государства крайне важно. Хотя 
бы потому, что им требуется больше денег на 
лекарства и для помощи по дому. Ведь воз-
раст не позволяет им, как правило, самим 
подрабатывать». 

Возобновление запрета 
на экспорт бензина

С 1 августа вновь начнет действовать 
запрет на экспорт бензина, временно от-
менявшийся в предыдущие месяцы. По за-
явлениям правительства, это делается для 
обеспечения внутреннего рынка топливом. 
В конце июля розничные цены на бензин в 
России находятся на историческом максиму-
ме, превысив пик, установленный в сентябре 
прошлого года. В июле средняя цена литра 
АИ-92 впервые превысила 52 рубля, АИ-95 
— 57 рублей.

Комментирует Александр Шнейдер-
ман, руководитель департамента про-

даж и клиентской поддержки 
«Альфа-Форекс»:

«Вновь введенный запрет на 
экспорт бензина необходим для 
регулирования цен на топливо, 
которые подскочили этим летом. 
После посевной спрос снизился не-
значительно из-за поры отпусков, 
которые многие россияне прово-
дят в автопутешествии по России 
и в страны ближайшего зарубежья. 
Отсюда и дисбаланс между спросом 

и предложением. Фактор внутреннего 
туризма, на наш взгляд, не был учтен при снятии 
запрета в конце мая, и эту ошибку исправит 
принятая мера. Примечательно, что запрет 
не распространяется на страны Таможенного 
союза. «Пострадают», в первую очередь, такие 
страны, как Грузия и Турция. После нормали-
зации цен на внутреннем рынке не исключено 
повторное снятие запрета — для возобновле-
ния экспорта».

Наследство в цифровых 
рублях

С 1 августа владельцы цифровых рублей 
смогут оставлять завещательные распоря-
жения по активам в цифровых рублях. Заве-
щательные распоряжения — это отдельный 
вид завещания, по которому можно оставить 
в наследство деньги на вкладах и счетах. 
Оформляется такой документ в банке, в кото-
ром открыт конкретный счет. Цифровые рубли, 
как и в случае с обычными деньгами, наслед-
ники смогут получить до истечения шести 
месяцев со дня открытия наследства. Однако 
использовать эти средства разрешается ис-
ключительно для организации похорон.

Комментирует Анастасия Хрусталёва, 
старший вице-президент ИК Fontvielle: 

«Цифровые рубли — это одна из форм 
денег, наряду с наличной и безналичной. И на 
нее с 1 августа распространятся те же нормы 
наследственного права, что и на другие. Нельзя 
сказать, что россияне активно используют те 
возможности распоряжения своим имуще-
ством, которые открывают завещательные 
процедуры. Например, в прошлом году было 
оформлено 560 тыс. завещаний, а годом ранее 
578 тыс. То есть оформляют их примерно 4 
россиянина из тысячи. 

Завещательные распоряжения представ-
ляют собой как бы уточнения действующего 
завещания, сформулированные позднее. До-
пустим, в заверенном у нотариуса документе 
прописаны определенные условия распре-
деления имеющегося имущества. Однако за 
годы финансовое положение наследодателя 
может измениться. В этом случае он может 
приобрести банковский продукт, например 
открыть вклад или накопительный счет, оставив 
по поводу денег на них отдельное завеща-
тельное распоряжение, которое будет иметь 
приоритетное значение по сравнению с более 
ранним завещанием.

Воспользоваться теми средствами, кото-
рые положены по завещательному распоряже-
нию, можно на любые цели, сняв их со счета. 
Однако доступ к ним наследник получает не 
ранее чем через 6 месяцев с даты смерти на-
следодателя. Исключение составляют траты на 
похороны — на них нотариус может выделить 
необходимую сумму со счета до истечения 
срока».

Запись разговоров 
кредиторов и должников 

Начиная с 5 августа к работе финансовых 
организаций предъявят новые требования. Их 
обяжут записывать на аудио взаимодействие с 
должником и уведомлять судебных приставов 
о наличии необходимого оборудования.

Также финансовые организации, которые 
занимаются возвратом просроченных креди-
тов, обязаны будут в течение трех лет хранить 
информацию и документы о должниках. 

Комментирует Анастасия Чумак, со-
руководитель практики защиты прав ин-
весторов «Интерцессия»: 

«Довольно часто коллекторы в телефон-
ных разговорах используют ненормативную 
лексику, угрозы жизни, здоровью, имуществу 
должника или его близких. Это противоречит 
закону, более того, является его прямым нару-
шением. Обязательное наличие аудиозаписи 
дисциплинирует коллекторские агентства и 
заставляет их действовать в рамках закона. 
Помимо аудио им придется записывать все 
текстовые, голосовые и иные сообщения во 

время коммуникации с должником. По тре-
бованию должника, который считает, что его 
права ущемлены, эти файлы могут быть ис-
пользованы в суде. Должник может обжаловать 
незаконные действия коллектора также через 
ФССП, Роспотребнадзор, ЦБ РФ, Генпроку-
ратуру. И эти органы смогут в качестве дока-
зательства запрашивать файлы у кредиторов 
или коллекторов».

А также: 

 Правила назначения детского по-
собия. Кабмин, начиная с 5 августа, изменил 
правила назначения и выплаты единого посо-
бия на ребенка в возрасте до 17 лет. Назначать 
такой вид господдержки можно будет по месту 
временной регистрации или по месту фактиче-
ского проживания заявителя, без предостав-
ления документа, подтверждающего адрес 
места жительства.

Если раньше пособие назначалось в дру-
гом регионе, то специалисты должны выяснить, 
где заявитель отчисляет налог со своего до-
хода, получает пенсию или пособие по без-
работице или где проживает ребенок-инвалид, 
за которым они ухаживают. Если окажется, что 
не в этом субъекте Федерации, заявителю 
придется документально подтверждать место 
своего фактического жительства договором 
найма жилья, справкой о посещении ребенком 
детского сада или школы в этом регионе.

 Конец периода зачисления в вузы. 
В августе завершается период поступления в 
российские вузы. В этом году до 3 августа уни-
верситеты принимают оригиналы документов, 
а с 4 по 9 августа публикуются приказы о за-
числении. Это касается абитуриентов, которые 
поступают по основному конкурсу и без льгот 
на бюджетные места. Тем, кто поступает на 
платное место, время на выбор университета 
дается до 20 августа.

 Электронное разрешение на въезд в 
Израиль. С 1 августа всем россиянам при по-
ездках в Израиль нужно заранее запрашивать 
разрешение на въезд. Сделать это нужно за 48 
часов до въезда в страну в онлайн-сервисе. За 
оформление придется заплатить 25 шекелей 
(около 605 рублей по курсу валют на конец июля). 
При этом визу оформлять по-прежнему не нуж-
но — безвизовый режим остается в силе.

 Онлайн- информирование о выпол-
нении запросов на госуслуги. Начиная с 
августа получить данные о выполнении всех 
запросов о предоставлении государственных 
(муниципальных) услуг и результатах оказания 
различных мер соцподдержки можно будет он-
лайн. В личном кабинете на «Госуслугах» будет 
отражена информация о регистрации запроса 
или заявления, приглашении на личный прием 
и оказании услуги. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,
 Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Процесс вступления в силу новых за-
конов и административных правил не 
знает периода отпусков и перерыва на 
каникулы. Вот и в последний месяц лета 
россиян ждет множество нововведений, 
которые коснутся многих социальных 
групп. Законодательные сюрпризы — 
приятные и не очень — приготовлены 
для работающих пенсионеров и аби-
туриентов вузов, получателей детских 
пособий и заемщиков банков, пре-
тендентов на наследство и желающих 
посетить Землю обетованную... Все 
детали предстоящих изменений — 
в комментариях экспертов «МК». 

Что нового 
ждет россиян 
в последний 
месяц летаВ АВГУСТЕ 24-ГО...

Как минимум два раза в течение 90-х годов 
прошлого века август становился для России «чер-
ным» — в 1991 и 1998 годах. В первом случае имел 
место знаменитый путч ГКЧП и неудавшаяся по-
пытка госпереворота, во втором — банкротство, 
когда государство отказалось от исполнения своих 
финансовых обязательств. Именно высочайшей 
степенью эмоционального потрясения, перене-
сенного тогда миллионами людей, объясняется 
столь дурная и столь стойкая слава. 

Ну а дальше народная молва только подкиды-
вала аргументов в тезис о самом несчастливом для 
страны месяце года. Трагедия атомной подлодки 
«Курск» — это тоже август, 2000-го. Равно как на-
чало второй чеченской войны (1999 год), взрыв в 
подземном переходе на столичной Пушкинской 
площади (2000-й, 11 жертв), гибель в Чечне во-
енного вертолета Ми-26 (2002-й, 127 жертв), те-
ракты на борту пассажирских самолетов Ту-154 и 
Ту-134 (2004-й, 90 жертв), теракт у станции метро 
«Рижская» в столице в том же году, унесший жизни 
10 человек, начало вооруженного конфликта с 
Грузией в 2008-м... 

В общем, это стало своеобразной манией, 
насчитывающей уже более четверти века: ждать 
каких-то неприятностей от последнего месяца 
лета. Что же, не будем ломать традиции… Хотя с 
точки зрения экономических и финансовых реалий 
грядущий август ожидается абсолютно рядовым. 
О серьезных рисках, которые могут реализоваться 
в этот период, говорить можно лишь с большой 
натяжкой. Во всяком случае, как уверяют опро-
шенные «МК» эксперты, не будет ни девальвации 
рубля (якобы нужной властям, чтобы поправить 
дела с бюджетом), ни масштабного банковского 
кризиса (из-за подъема ключевой ставки), ни краха 
экономики (из-за санкций). А что же будет?

Александр Разуваев, член наблюдатель-
ного совета Гильдии финансовых аналитиков 
и риск-менеджеров:

«Ничего катастрофического я в предстоящем 
месяце не жду — ни в сфере экономики, ни в любой 
другой. Последним серьезным трагическим со-
бытием, случившемся в августе, была авария на 
Саяно-Шушенской ГЭС в 2009 году, тогда погибли 
75 человек. Новых санкций в ближайшее время 
не будет — в июне Евросоюз принял 14-й пакет. 
Впрочем, есть один риск, связанный с перегре-
вом и волатильностью американского фондового 
рынка. Теоретически к его резкому падению могут 
привести политические эксцессы в США, какие-
то шаги со стороны того же Трампа. В 2008 году 
«лопнула» компания Lehman Brothers, а сегодня к 
мировому кризису ликвидности может привести 
банкротство какой-нибудь другой. Конечно, из-за 
санкций Россия полностью отрезана от внешних 
рынков, ее это вроде бы не должно коснуться. 

Однако расслабляться не надо: в случае повто-
рения сценария глобальной рецессии 2008–2009 
годов цены на нефть и газ могут обвалиться, а 
для нашего бюджета это критично. Федеральная 
казна так же зависит от экспортных денег, как и в 
прежние годы. Ее проблемы всегда, еще с начала 
1990-х, решались за счет девальвации рубля. Но 
даже если рубль и начнет слабеть в августе, вряд 
ли это будет носить шоковый характер». 

Игорь Николаев, главный научный сотруд-
ник Института экономики РАН:

«У меня нет ощущения, что в этом августе 
произойдет нечто плохое — тем более сопоста-
вимое по масштабам и последствиям с дефолтом 
1998 года. Да, существуют риски сильного осла-
бления рубля, но они уходят на более дальнюю 
перспективу — к концу года. Что касается ситуации 
в экономике, там тоже все пока более или менее 
нормально. Бюджетный импульс продолжается, 
деньги у государства есть, я не вижу пока никаких 
предпосылок к серьезным потрясениям. Банков-
ского кризиса тоже не будет: система устойчива, 
ликвидности у банков хватает. Август — прекрасный 
летний месяц, пройдем мы его спокойно, так что 
можно расслабиться, абсолютно не беспокоясь 
за экономику». 

Александр Шнейдерман, руководитель 
департамента продаж и клиентской поддержки 
«Альфа-Форекс»: 

«Августу принято приписывать разного рода 
финансовые катастрофы — старшее поколение 
помнит, в частности, дефолт 17 августа 1998 года. 
Эта дата для многих обернулась крушением надежд 
и капиталов. Но сейчас совсем другие времена. Не-
трудно предположить, что в предстоящем месяце 
рынок недвижимости продолжит охлаждаться 
— из-за окончания действия льготной ипотеки и 
отсутствия спроса на семейную ипотеку, после 
майского и июньского ажиотажа. Вяло будет себя 
чувствовать рынок бизнес-кредитования — ставки 
под 18–20% ставят под сомнение рентабельность 
многих предприятий. На фоне отсутствия спроса 
на кредиты банки, вероятно, активизируют выдачу 
кредитных карт (сегодня их каждый месяц выдается 
свыше 2 млн), в том числе за счет политики «выхода 
к людям». Так, в крупных городах и райцентрах 
такой пластик распространяют сотрудники прямо 
на улице. Впрочем, долгового коллапса можно 
не бояться: в России сформирована финансовая 
подушка — ФНБ, где прямо сейчас находится 12,5 
трлн рублей (в 1998 году такого и близко не было). 
Несмотря на рост, размер госдолга находится под 
контролем государства и по отношению к ВВП 
уступает показателям большинства европейских 
стран — все это говорит об устойчивости отече-
ственной финансовой системы».

Георгий СТЕПАНОВ.
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По прогнозу финансистов, откло-
нение нынешнего курса рубля от 
прогноза, сделанного правитель-
ством в начале года, может доро-
го обойтись федеральному бюд-
жету. Называются такие цифры: 
если за оставшееся до конца года 
время национальная валюта «не 
возьмется за ум» и не ослабнет, 
то казна может недосчитаться 
500–750 миллиардов целковых. 
Получается, что сильный рубль не 
нужен государству?

Кто-то из россиян по праву гордится, 
что нашу национальную валюту не берут 
никакие экономические санкции: рубль-то 
не слабеет! А вот часть экономистов в пол-
ном расстройстве. По предначертанному 
правительством плану на 2024 год, доллар 
в июле должен был стоить 93 рубля, а 
стоил всего 87, ну куда это годится?

Если смотреть по данным ЦБ, то в 
июле среднее значение национальной 
валюты по отношению к доллару состави-
ло 88 рублей. На целых 6 рублей меньше, 
чем планировалось правительственным 
сценарием еще в апреле. Тогда чиновни-
ки кабмина рассчитывали, что среднего-
довой курс доллара составил 94,7 рубля. 
А в декабре, по планам кабмина, доллар 
должен был стоить и вовсе 98,1 рубля.

В общем, рубль явно сбился с курса 
— во всяком случае, запланированного 
правительством. С начала года вместо 
плавного ослабления он начал укреплять-
ся — на 4,5%, с 90,4 рубля в январе до 86,5 
на 30 июля. Эта динамика начисто опро-
вергла мнение некоторых экономистов, 
что курс рубля определяет не рынок, а 
«хотелки» монетарных властей. Какой, 
дескать, захотят видеть курс, такой и 
нарисуют. В реальности, как видим, все 
не так просто...

Понятно, что дефицитному бюджету 
каждая копейка дорога. А здесь — из-за 
промашки с курсом — из него, по подсче-
там финансистов, может выпасть почти 
триллион рублей. Правда, аналитики 
считают, что эти риски могут компен-
сироваться более высокими ценами на 

нефть и опережающим ростом ВВП.
С другой стороны, до конца года 

еще добрых 5 месяцев. Если в месяц 
ослаблять нашу валюту по отношению к 
доллару на 2 рубля, то можно выйти на 
обозначенные правительственным про-
гнозом рубежи. Но реально ли это? 

— Вообще-то говоря, попытки мани-
пулировать курсом национальной валюты 
не делают чести никакому правительству, 
в том числе и российскому, — считает 
финансовый аналитик кандидат экономи-
ческих наук Михаил Беляев. — Курс рубля 
зависит от общего состояния экономики, 
и по чьему-то «хотению и велению» его не 
слепишь. В таком случае, для наполняе-
мости бюджета, его необходимо устанав-
ливать полностью рукотворным. Бюджет 
наполнить сможем, но тогда перекосим 
всю экономику. 

— Тем не менее после запрета ва-
лютных торгов на Мосбирже сделать 
это, наверное, проще, чем раньше? 
Ослаблять по 2 рубля в месяц?..

— До 12 июня курс рубля складывал-
ся в результате биржевых торгов, из соот-
ношения спроса и предложения. Курсоо-
бразование не было идеальным, но оно 
было в минимальной степени подвержено 
внешнему, то есть государственному, 
воздействию. Сегодня курс считается 

на основе данных 
внебиржевых 
торгов и в из-
вестной сте-
пени вручную. 
Но он ближе к 
реальным эко-
номическим 
значениям по 
отношению к 
доллару. Из-
в е с т н о,  ч т о 
курс нашей на-

циональной валюты сильно недооценен. 
В рейтинге стран по ВВП наша страна 
стоит на 10–11-м месте, а если считать по 
покупательной способности, что более 
объективно, то на твердом 4-м месте. У 
рубля еще есть некоторый ресурс для 
укрепления. 

Можно «подшаманить», поставить, 
допустим, не 87 рублей за доллар, а 93 
или 95. Столько, сколько нужно для на-
полняемости бюджета. Но тем самым 
мы нанесем удар по другим секторам 
экономики. Теоретически вручную на-
цвалюту ослаблять можно, но придется 
отказаться от плавающего курса рубля. 
Рисовать, допустим, 95 рублей и выда-
вать его за курс Центробанка. 

— Но выпадающие доходы бюд-
жета нужно как-то компенсировать. 
За счет чего? 

— Даже если казна недополучит 
750 миллиардов рублей, то это совер-
шенно некритично. Наш бюджет со-
ставляет около 35 триллионов. К тому 
же есть инструменты, которые покроют 
дефицит. Например, внутренний займ на 
750 миллиардов, выпуск облигаций под 
определенный процент. Уверяю вас: их 
с удовольствием купят и частные лица, 
и корпорации, и наши партнеры из дру-
жественных стран. 

У нас общий государственный долг 
составляет меньше 20% ВВП. Есть 
страны, у которых он достигает 100%, 
и они нормально живут и развиваются. 
Поэтому один из способов покрытия 
дефицита бюджета — увеличивать свой 
внутренний долг. Правда, проценты по 
облигациям должны быть очень при-
личными, иначе их никто покупать не 
станет. Ведь сейчас банковская ставка 
по депозитам почти 20%.

Владимир ЧУПРИН.

Разговоры с заемщиками теперь 
должны записываться. 

Работающие 
пенсионеры получат 
дополнительные 
деньги.

Приближается особый для страны месяц, некогда ставший символом 
всевозможных потрясений. Сегодня на вопрос «верите ли вы в мистику августа?» 
россияне в основной массе ответят отрицательно: сменились поколения, да и у 
памяти нет свойства долго удерживать в себе негатив. Что касается экономики, 
август отметился, по сути, единственным глобальным шоком — дефолтом в 
далеком теперь 1998-м. Последствия которого, впрочем, были достаточно 
глобальны и, можно сказать, пошатнули устои государства. 

Бюджет может 
недополучить 
750 миллиардов 
по итогам годаРУБЛЬ 

СБИЛСЯ 
С КУРСА

Накануне глава Роса-
виации Дмитрий Ядров 
заявил о повышении сбо-
ров с авиаперевозчиков 

за аэронавигационное обслуживание. 
Предполагается, что уже с августа рост 
ставки сборов может составить 150 ру-
блей за тонну максимальной взлетной 
массы на 100 км. Данные средства затем 
пойдут на модернизацию авиагаваней. 
По сообщениям транспортных властей, 
в настоящее время ремонта требуют 116 
из 228 аэродромов России. Эта новость 
вызвала бурную реакцию у экспертов. 
Появились заявления, что уже с 1 августа, 
когда будет введен новый сбор, можно 
ожидать роста цен на авиабилеты для 
пассажиров на внутренних рейсах до 30%, 
а на международных — до 50%. После 
этого люди постараются сэкономить и 
перейти на путешествия на поезде, что 
вызовет повышенный спрос на желез-
нодорожные пассажирские перевозки. 
В результате цены на ж/д билеты также 
увеличатся на 20%. 

Все эти заявления тут же начали опро-
вергать официальные лица. Так, пресс-
секретарь Росавиации Артем Кореняко в 
своем telegram-канале уверил, что ника-
кого взрывного роста цен на авиабилеты 
в последний месяц лета не произойдет. 
Новый сбор действительно вводится, 
но он составит лишь 3% от общей стои-
мости авиабилетов, поэтому не может 
существенно отразиться на их цене. А 
полученные таким способом средства 
пойдут на ремонт аэропортов, закупку 
светосигнального оборудования и мо-
дульных пассажирских зданий, то есть в 
итоге безопасность полетов и комфорт 
пассажиров вырастут. Прокомментировал 
ситуацию и глава Минтранса. «Не будет 
сильного удорожания билетов. ФАС это 
контролирует», — заверил Роман Старо-
войт. Многие эксперты также напоминают, 
что в августе всегда происходит удорожа-
ние билетов, но связано это с сезонным 
всплеском спроса. 

По словам вице-президента Россий-
ского союза туриндустрии Дмитрия Гори-
на, коррекция цен на перелеты в августе 
— это ежегодная история из-за высоко-
го сезона. В зависимости от направле-
ния стоимость авиабилетов возрастает 
от 20% до 53%, но вводимые сборы на 

реконструкцию аэропортов не имеют к 
этому никакого отношения. «Это проис-
ходит на фоне повышенного спроса сейчас 
и на бархатный сезон, не исключено, что 
и в сентябре тарифы будут динамически 
повышаться», — заявил эксперт в ходе 
пресс-конференции в НСН. Он напомнил, 
что продажи авиабилетов авиакомпании 
открывают за 11 месяцев до вылета, что 
позволяет купить места по более дешевым 
тарифам. «Мы согласны и с Росавиацией, и 
с Минтрансом: даже если 150–300 рублей 
из-за нововведения постепенно приба-
вится к тарифу, то это, конечно, никакие 
не 50% увеличения стоимости», — под-
черкнул Горин. 

Сложно найти такую статью расходов 
авиакомпаний, которая бы за последние 
годы не подорожала, а эту нагрузку они 
стремятся, насколько возможно, пере-
ложить на потребителей — грузоперевоз-
чиков и пассажиров. По словам исполни-
тельного директора агентства «Авиапорт» 
Олега Пантелеева, введение госрегули-
рования цен на перелеты только ухудшит 
ситуацию: билеты из касс пропадут. Купить 
их можно будет только у перекупщиков, 
как в позднем СССР. В рыночных условиях 
компании просто учитывают годовые ко-
лебания спроса на перелеты. В августе в 
России — пик сезона. «Минимальные цены 
будут, соответственно, в ноябре — начале 
декабря и в феврале — начале марта, — 
отметил Пантелеев. — Если кто-то хочет 
сэкономить, предлагаю планировать пу-
тешествие на другие месяцы». 

Как подчеркнул вице-президент 
Альянса турагентств России Алексан 
Мкртчян, все 35 лет, что он работает в 
туризме, цены идут только вверх. В этом 
году свой вклад в рост цен на билеты на 
юг России вносит и странное планиро-
вание летнего сезона у госструктур. Так, 
к примеру, «РЖД» не увеличила количе-
ство поездов в Анапу и Краснодарский 
край, хотя прекрасно осведомлена о пике 
спроса. Одновременно люди, желающие 
поехать на юг на автомобилях, подолгу вы-
нуждены стоять в пробках из-за ремонта 
дорог. Все это вносит свой вклад в цены 
на билеты. Эксперт даже предложил за-
конодательно запретить ремонтировать 
дороги на юге России летом, чтобы из-
менить ситуацию.

Наталия ТРУШИНА.

АВИАБИЛЕТАМ ДАНА 
КОМАНДА НА ВЗЛЕТ
c 1-й стр.
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Очередь в банк. Август 1998 г. 

Пора ли готовиться 
к  экономическим 
шокам?

МИРАЖИ «ЧЕРНОГО» МЕСЯЦА



Людоед для сына-студента

Николай Кондрат был арестован в 2021 
году. По версии следствия, он спланировал 
убийство своего личного водителя Кирилла 
Игитханяна. В ту пору Николаю было 19 лет, он 
являлся второкурсником юрфака МГУ. Кондра-
ту, с одной стороны, очень повезло, а с другой 
— так же сильно не повезло с родителями. Папа 
— бывший заместитель генпрокурора Иван 
Кондрат, мама — бывшая судья столичного 
Арбитражного суда Елена Кондрат, которой в 
июле 2023 года Мосгорсуд вынес обвинитель-
ный приговор (посредничество во взяточниче-
стве в особо крупном размере) с наказанием в 
виде девяти лет колонии общего режима.

Для единственного сына не пожалели 
ничего, включая машину с персональным 
водителем. Как бы то ни было, факт остается 
фактом: его семейный водитель был убит. За-
держанный за преступление Никита Мацнев 
в первых показаниях заявил, что это был «за-
каз» от Кондрата-младшего, который якобы 
решил устранить слишком много знающего 
шофера. По версии следствия, даже нож для 
Мацнева купил Кондрат и передал ему через 
сервис «Яндекс-такси». 

Мацнев в 2021 году за убийство получил 
срок и отбыл в колонию. Но до этого он на 
очной ставке с Николаем якобы рассказал, 
что его заставили оговорить Кондрата под 
пытками. На все попытки гособвинения и суда 
вызвать Мацнева на процесс, чтобы «устра-
нить противоречия», приходили письма из 
ФСИН, что за ведомством он больше не чис-
лится и местонахождение его неизвестно. В 
последний раз 7 июня 2024 года пришел от-
вет на запрос из Минобороны (документ 
в распоряжении редакции), из которого 
следует, что Мацнев является сотрудни-
ком частной военной компании. «Какой 
либо другой информацией по данному 
гражданину не располагаем». 

А в обвинении появились другие 
эпизоды. Николай решил устранить 
двоих бизнесменов, которые были кон-
курентами его девушки. Еще ему вме-
нялось покушение на убийство судьи 
Махалкиной, в прошлом подчиненной 
его матери. Елена Кондрат предлага-
ла ей принять «нужное» решение за 
деньги, а сама выступала как посредник при 
передаче денег. Махалкина же обратилась 
в правоохранительные органы, и передача 
взятки прошла уже под контролем оперативных 
служб. Расследованием уголовного дела в 
отношении экс-судьи занималось ГСУ СК Рос-
сии по Москве. Елена Кондрат была признана 
виновной в посредничестве во взяточничестве 
и отправилась за решетку. 

С самим Николаем Кондратом, который 
был взят под стражу и сразу оказался в СИЗО 
99/1, известном как «Кремлевский централ», за 
решеткой случалось всякое. В мою бытность 
членом ОНК Москвы несколько раз проверяла 
его условия содержания. Казалось, что его не 
любят сотрудники СИЗО, поскольку он назубок 
знает свои права (учился на юриста как-никак). 
По информации СИЗО, от Кондрата поступило 
устных обращений — 60, письменных — 243. 

Как бы то ни было, его помещали в одну 
камеру с явно опасными людьми. Один из 
них — известный сектант-людоед — в какой-то 
момент сам просил сотрудников отсадить его 
от Кондрата («А то за себя не отвечаю»). Для 
Николая в СИЗО не принимали продуктовые 
передачи (Генпрокуратура сочла это наруше-
нием), не выдавали положенные вещи и др. По 
его жалобам трое сотрудников «Кремлевского 
централа» были привлечены к дисциплинар-
ной ответственности. 

Сам Кондрат не раз объявлял голодовки, 
в том числе в конце прошлого года. Как раз 
в этот период произошел такой инцидент. 
Со слов сотрудников СИЗО, Николая в 8.45 
вывели на утреннюю поверку в коридор, а 
обратно в карцер он заходить не захотел, так 
что пришлось его туда буквально заносить, 

применив физическую силу и спецсредства 
(наручники). А уже он сам стал биться головой 
о раковину, после чего его решили поместить 
в психиатрическую тюремную лечебницу на 

территории «Бутырки». Кондрат провел в 
«Бутырке» 15 дней. Его там никто не лечил, 
поскольку, цитирую, «добровольно он не 
соглашается, а для недобровольной госпи-
тализации нет оснований». По мнению его 
отца, вывезли сына в психбольницу, чтобы не 
фиксировать телесные повреждения. 

Генеральная прокуратура установила, 
что применили физическую силу к парню 
без оснований. При этом его приковали на-
ручниками к металлической батарее (руки 
у него были отдельно за спиной сцеплены 
другими наручниками), оставив в таком по-
ложении на длительное время. 12 января 
2021 года Управление по надзору за закон-
ностью исполнения уголовных наказаний ГП 
РФ вынесло свое заключение и направило 
материалы в Следственный комитет. Кроме 
того, проводивший проверку старший проку-
рор написал в документе, что нужно вынести 
представление директору ФСИН России. СК 
выносил несколько раз (последний — 24 июня, 
но прокуратура его опротестовала) отказ в 
возбуждении уголовного дела «в связи с от-
сутствием состава преступления. 

Урок для отца-прокурора

Иван Кондрат, отец Николая, дважды при-
ходил в редакцию. Но мы решили на стадии 
следствия и суда не публиковать беседу с ним, 
чтобы это не выглядело как попытка давления. 
Обвинительный вердикт Николаю Кондрату вы-
несен, так что для этого текста самое время. 

— Иван Николаевич, вы всю жизнь ра-
ботали в прокуратуре? 

— После того как я окончил юридический 
институт с отличием, сразу пришел в проку-
ратуру. Начал с должности стажера следо-
вателя, дорос до зама прокурора области и 
курировал следствие. Потом был прокурором 
Костромской области, а после уже — заме-
стителем Генерального прокурора России. Я 
почетный работник Прокуратуры РФ, заслу-
женный юрист России. Преподаю в МГИМО, 
профессор, доктор юридический наук.

— Сын один у вас?
— Да. Отличник, победитель трех Все-

российских олимпиад по праву.
— Ну, скажут, что это папа все 

решал. 
— Папа же не присутствовал на олимпиаде. 

Он сам все решал. Он очень целеустремлен-
ный, поступил на бюджет юрфака МГУ, был 
студентом 2-го курса. И вдруг мы с супругой 
узнаем, что его задерживают, да еще с та-
ким страшным обвинением — организация 
убийства семейного водителя. В голове не 
укладывается: зачем убивать водителя, если 
его можно просто уволить? 

— Личный водитель у молодого челове-
ка — это роскошь, не каждому доступна. 

— Он Николая в школу еще возил. Я готов 
был себя во всем ущемлять, но знать, что сын 
точно доедет до места учебы. У нас с сыном 
прекрасные отношения. Я его безумно лю-
блю и не мыслю своего существования без 
него. У нас всегда было взаимное доверие и 
понимание. 

— Может, поэтому вы недосмотрели, 
как сын превратился в того, для кого чужая 
жизнь — ничто, и кто хочет решать чужие 
судьбы? Судя по характеристикам, которые 
ему дали на следствии. 

— О чем вы? Он служил алтарником в хра-
ме много лет. Когда пандемия была, он помогал 
детскому дому. Опросите его сверстников, они 
вам скажут, какой он. Познакомился с девуш-
кой, жил с ней (на их съемной квартире он и 
был задержан). Ему вменили приготовление 
покушения и на ее подругу... А потом появились 
еще эпизоды, в том числе приготовление к 
убийству предпринимателя и судьи Махалки-
ной. Все это выглядит как безумие. 

— Ну, это эмоции. А как велось 
расследование? 

— Следователи, похоже, испытывали кайф 
от того, что вели дело против сына генерал-
полковника и судьи. Я бы сказал, что они просто 
издевались над нами. Следователь ГСУ СК РФ 
по Московской области Бабушкин (после дела 
моего сына пошел на повышение, сейчас рабо-
тает в центральном аппарате) на вопрос, в каком 
учреждении находится мой сын после избрания 
ему меры пресечения в виде заключения под 
стражу, ответил, что не знает. Я ему напомнил 
положение закона о том, что следователь, в про-
изводстве которого находится уголовное дело, 
несет ответственность за жизнь и здоровье 

следственно арестованного и должен не только 
знать, в каком учреждении он находится, но и 
гарантировать безопасность его содержания. В 
итоге мы с супругой обзванивали все учрежде-
ния Москвы и области и смогли разыскать сына 
в ИВС Лобни. После изучения материалов дела 
я узнал, что именно следователь Бабушкин дал 
распоряжение отправить сына туда. И, кстати, 
в камеру в этом ИВС к сыну приходил человек, 
представившийся сотрудником полиции, ко-
торый настаивал на признании, рассказывая 
про посадку его в «пресс-хату», где насилуют. 
Сыну было тогда всего 19 лет. 

— А что вас удивляет? Вы не знали о 
существовании таких «пресс-хат»? 

— Знал. Но всегда прокуратура принци-
пиально боролась с такими проявлениями. В 
мою бытность прокурором не один сотрудник 
получил за это срок. 

К тому же я не думал, что решатся пугать 
«пресс-хатами» сына заместителя генераль-
ного прокурора, пусть и бывшего. 

Моего сына не били, слава богу. Но Никита 
Мацнев, уже после заключения сделки со след-
ствием, в марте 2021 года написал заявление 
об избиениях и пытках электрическим током, 
чтобы он оговорил моего сына и указал на него 
как на организатора убийства. Все это он рас-
сказал на очной ставке с сыном. 

— Для вас вряд ли новость, что так мо-
гут выбивать нужные показания. А что вас 
действительно потрясло? 

— Что сопровождением дела моего 
сына занимались сотрудники управления 
«К» ФСБ. 

— Думается, с учетом вашего в прошлом 
положения и должности супруги. 

— Это не основание. В мою бытность 
добиться включения в состав следственной 
группы сотрудника КГБ-ФСБ было нереально 
сложно. 

Мне не давали свиданий с сыном, мо-
тивируя это тем, что он не признает вину и 
отказывается сотрудничать со следствием. 
В законе нет таких оснований, и уж они-то по-
нимали, что я этот закон знаю назубок. И это 
писал старший следователь! Выяснилось, что 
он якобы не знал, что у заключенных есть право 
на звонки, я ему, подполковнику юстиции, вы-
нужден был об этом говорить. 

— А почему вы не жаловались на на-
рушение закона? Перед вами ведь должны 
быть открыты все двери, разве нет? 

— Жаловался и жалуюсь. Вы заблуждае-
тесь по поводу моих возможностей. Правила 
жизни таковы, что как только ты оставляешь 
должность, ты прощаешься не только с ней, 
но и со всеми связями. Тебя вычеркивают все 
и вся из истории того ведомства, которому ты 
всю жизнь служил. 

Я обращался к генеральному прокурору. 
Не приняли. Я обращался к главе Следствен-
ного комитета, который меня отлично знает, за-
писывался на личный прием. В ответ — тишина. 
Я не прошу каких-то привилегий, но право быть 
принятым имеет каждый гражданин РФ. 

Я не могу попасть на прием к главе област-
ного СК, к областному прокурору. Как? 

Единственный, кто меня принял за все 
время, — председатель СПЧ Валерий Фадеев, 
и только благодаря его обращению в Генпро-
куратуру были зафиксированы телесные по-
вреждения у Мацнева. 

— Но ведь наверняка и к вам на прием 
было непросто попасть, когда вы были при 
большой должности? 

— Я принимал всех, и это хорошо известно 
жителям Брянской и Костромской областей. 
А потом, когда я уже перешел в Генпроку-
ратуру РФ, я курировал 12 субъектов и был 
доступен.  

— Что в методах работы нынешнего 
следствия вас поразило?

— В феврале 2022 года, когда продлевали 
срок содержания моего сына под стражей в 
Луховицком суде, следствие заявило, что не-
обходимо провести активацию памяти свиде-
телю (его засекретили, присвоили псевдоним 
«Иванов»). 

— Что значит «активация памяти»?
— Такой же вопрос был у меня. Я на ка-

федре МГИМО спросил у многих уважаемых 
людей, профессоров, практиков. Может, кто 
подскажет. И вот коллективными силами мы 
пришли к выводу, что это гипноз. «Активация 
памяти», кстати, им не помогла. Речь шла о 
том, чтобы «Иванов», который в октябре 2020 
года был таксистом, вспомнил и поведал, что 
он перевозил (следствие предполагало, что 
он доставил убийце от заказчика в коробке 
нож, которым был убит водитель моего сына). 
Но он так и не смог вспомнить, была ли это 
перевозка пассажира или малогабаритного 
груза, не смог описать внешность и т.д. Тог-
да они выстроили версию, что сын поехал в 
Брянск 19 сентября и купил нож для убийства, 
которое совершено 3 октября. Но и эта вер-
сия не выдерживает никакой критики, ведь 
Луховицкий суд, рассматривая уголовное 
дело в отношении Мацнева, установил, что 
именно Мацнев «проследовал в магазин… 
где приискал путем покупки нож для убийства 
И.К.», «он же совершил приготовление к пре-
ступлению — приискание орудий совершения 
преступления». 

В прокураторе Московской области мне 
ответили, что я не могу писать жалобы, по-
скольку не являюсь участником процесса 
и считаюсь лицом заинтересованным. Вот 
почитайте. «Обращение не подлежит рас-
смотрению по существу ввиду отсутствия 
законных оснований».

— А если бы не являлись мужем и отцом, 
вы могли бы такое обращение написать?

— Конечно. Любой гражданин может. Я 
отношусь к «иным» участникам, к которым от-
носятся свидетели, специалисты и т.д. Меня 
лишают права что-либо обжаловать. Есть 
участники процесса, они имеют право подать 
ходатайства. Но это не значит, что я не имею 
права жаловаться по ставшим мне известным 
фактам и обстоятельствам. Они должны тогда 
были хотя бы формально ответить, что права 
не нарушаются. А такой ответ генерал-майор 
подписывает. Он же утвердил обвинительное 
заключение по делу моего сына. Как я могу 
ему доверять после этого? 

 — Что было бы за подобные отписки в те 
годы, когда вы являлись зам. прокурора? 

— Ну, не знаю... Если бы дошли до про-
куратуры такие сведения, то сразу же были 
бы санкции и быстро. 

Думается, что это не совсем так… Что 
в его бытность, что сейчас отписки — из-
любленный метод общения чиновников с 
гражданами. Просто когда сидишь в высо-
ком кресле, все это видится по-другому. 
Иван Кондрат сейчас оказался на месте 
тех, кто обивает пороги прокуратуры, рас-
сказывая о невиновности и недозволенных 
методах следствия. Но разве не слышал 
заместитель генерального прокурора 
об этих явлениях раньше? И если да, то 
что он сделал, когда имел для этого все 
полномочия? 

 Ева МЕРКАЧЕВА. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Павел Дуров выступил с шокирующим 
заявлением. Создатель Telegram при-
знался, что с помощью его спермы ро-
дилось «более ста детей». 
Олег Лихачев называет себя «донором 
всея Руси». Мужчина отреагировал на 
откровения программиста: «Дуров — 
мой последователь, я являюсь леген-
дарным донором спермы много лет, у 
меня, предположительно, 70 донорских 
детей и 30–40 внуков».
Мы выслушали претензии Лихачева.

В 2018 году в эфире программы «ДНК» Олег 
Лихачев обратился к матерям биологических 
детей с целью знакомства с ними. Шоумен при-
знался, что в 1999 году сдавал сперму «на из-
нос». Допустил, что является отцом около 70 
детей 2000–2001 года рождения и дедом около 
40 внуков. По его словам, сдача биологическо-
го материала являлась для него «миссией по 
восполнению интеллигенции в России» и под-
держкой бюджета. После публичных откровений 
Лихачева его жена подала на развод. «Супруга 
была земным человеком, поэтому эта тема ее 
раздражала», — объяснил шоумен.

В свое время Лихачев выступал с предло-
жением присваивать звание «Почетный донор 
спермы России» тем, кто сдал биологический 
материал более ста раз. Просил учредить по-
жизненную пенсию за вклад в демографический 
рост России. 

После того как пост Павла Дурова о том, 
что он является биологическим отцом более 
100 детей, растиражировали все СМИ, Лихачев 
возмутился.

— Мои эмоции зашкаливают. Отчасти я воз-
мущен, — кипятится Олег Лихачев. — У меня 
ощущение, что это некий плагиат на меня, потому 
что я этим вопросом занимаюсь пятнадцать лет. 
Я пытался на ток-шоу попасть, чтобы разыскать 
биологических детей. Просил присвоить мне 
звание «почетного донора». А в итоге Павел Ду-
ров благодаря своим связям и деньгам за две 
секунды выдал свое признание как эксклюзив. 
Хотя я был первым в этом плане. Раз уж Павел 
открылся и у него есть связи и деньги, предлагаю 
ему подключиться к моей инициативе. 

По словам Лихачева, донорством спермы 
он занялся, когда был студентом. 

— Увидел объявление в газете «Вечерняя 
Казань», заинтересовался. Мотивы были мате-
риальные и духовные — свою миссию видел в 
возрождении творческой интеллигенции. Что 
немаловажно, место работы оказалось в пяти 
минутах ходьбы от дома. Платили мало, 150 
рублей за порцию. Хватало только на еду. Но 
для студента подготовительного вокального 
отделения Казанской консерватории это было 

шикарно. Сейчас платят вроде полторы тысячи. В 
1999 году условия, где я сдавал материал, были 
плачевные: мне предоставляли больничного вида 
комнату, пару журналов и все. Ни видео с порно, 
ни массажисток...

Я трудился не покладая рук, через не могу. 
Вместо положенных двух раз в неделю пахал три 
раза. В какой-то момент даже заболело правое 
яичко. Но в любом случае договор выполнял, 

метко выстреливая в баночку. Это был тяжелый 
труд, не то что у Павла Дурова, который сда-
вал материал в 2009 году. Если не ошибаюсь, 
у доноров спермы в то время замораживали 
несколько порций спермы, вот и вся работа. Я 
считаю, что информация о сотне биологических 
детей Дурова весьма сомнительна и надуманна. 
Мои достижения можно предположить, посчитав 
количество рабочих дней, которых было 140. А 
как можно определить количество детей по за-

мороженной порции спермы Павла? Если 
только специалисты клиники 

незаконно предоставят 
ему информацию.

— Как вы подсчи-
тали, сколько у вас мо-

жет быть детей?
— За год я 140 раз 

сдал материал. По пред-
варительным подсчетам 

специалистов, у меня около 
70 детей. Им сейчас 24 года. 

Соответственно, половина из них могла уже родить 
своих. Возможно, у меня около 35 внуков. Конечно, 
эта информация конфиденциальна. Единственное, 
что я выпытал в центре планирования семьи, что 
одна женщина родила тройню. 

— Вы пытались найти своих детей?
— Пытался, ничего не вышло. До сих пор на 

страничке телепередачи «Жди меня» висит мое 
объявление о розыске донорских детей. В 2018 
году я стал героем телепередачи «ДНК», где об-
народовал свой донорский номер, год и место 
работы. Надеялся, что по ту сторону экрана меня 
увидит мама ребенка и изъявит желание позна-
комить с биологическим отцом. Конечно, лишь в 
том случае, если это не повлияет отрицательно 
на их семейную жизнь.

— Сейчас уже не сдаете сперму?
— Мужчин после 35 лет не берут, хотя я еще на 

коне. Подумывал даже продавать свой материал 
богатым женщинам, но нужен продюсер. Мы, 
бойцы невидимого фронта, достойны звания и 
пенсии за весомый вклад в демографический рост 
страны. Например, кровь сдает любой здоровый 
человек и за результативность получает статус и 
привилегии. А при отборе доноров семени берут 
двух человек из ста. Процедура щепетильна. 
Проверяют активность спермы, генетическое 
здоровье и родословную. Завершить свой ком-
ментарий на «плагиат» Павла Дурова хочется в 
стихотворной форме:

«О как насмешлив он — судьбы 
путеводитель,

Я лучший в этом жанре исполнитель!
И если вы введете номинацию, 
Я стану королем инсеминации!».

Ирина БОБРОВА.

«ТРУДИЛСЯ 
НЕ ПОКЛАДАЯ РУК, 
ЧЕРЕЗ НЕ МОГУ»
Донор спермы всея Руси 
бросил вызов Дурову

НУ ВЫ ДАЕТЕ! СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

С вдовой Михаила Танича Лидией 
Козловой отметил свой 62-й день 
рождения певец и композитор Алек-
сандр Добронравов. 

На протяжении долгих лет Александр 
Добронравов дружил с легендарным поэтом-
песенником Михаилом Таничем, написал 
более 100 песен на его стихи и долгие годы 
являлся другом семьи Танич–Козлова. Алек-
сандр долгие годы сотрудничает с группой 
«Лесоповал», художественным руководите-
лем которой сейчас является. Вдова Лидия 
Николаевна вместе с дочкой Ингой приняли 
у себя дома именинника и отметили с ним 
скромную дату:

— Мы тебя поздравляем, что ты такой 
родился. Рождайся еще 50 лет, больше не 
просим. Сочиняй! И пусть Господь посылает 
тебе музычку, какую он тебе посылает», — 
подняла тост за именинника поэтесса. 

Поздравление от вдовы Танича, которая 
сама является классиком песенного жанра 
(«Айсберг», «Снег кружится»), стало трога-
тельным посланием для певца и композитора, 
который продолжает дело Танича на протя-
жении многих лет.

Напомним, что в прошлом году испол-
нилось 100 лет со дня рождения Михаила 
Танича. В этот же год Добронравов получил 
диплом сразу нескольких фестивалей, где 
выступил с песнями на стихи легендарного 
поэта-песенника.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.
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Эта история произошла в роддоме небольшого города 
Пласт. Февральской ночью акушерка перепутала бирочки, 
когда вешала их на ножки малышек. В результате девочка, 

которую позже назовут Ниной, попала в семью Дубовых (фамилии из-
менены. — Прим. авт.), Наташу воспитывали Васильевы. Девочки росли, 
и становилось все более очевидным — они не похожи ни на своих «ро-
дителей», ни на «сестер».

— Куда бы мы ни приходили, ни приезжали, у родителей всегда 
спрашивали: «Чья это у вас девочка?» — вспоминает Нина. При этом 
она добавляет, что приемные родители ее очень любили.

Правда выяснилась, когда им было по 14 лет. Тогда семейство Ва-
сильевых приехало с Севера, где они были на заработках. И как-то раз, 
когда супруги Васильевы проходили мимо дома Дубовых, они увидели 
Нину. Девочка была поразительно похожа на них.

— Женщина тогда мне сказала: «А ты знаешь, что ты 
подмененная?

Обе пары обратились в роддом, и акушерка во всем призналась.
После этого началось хождение по мукам. Хотя первоначально от-

ношения между семьями были нормальными, едва ли не дружескими, 
довольно быстро стали возникать конфликты. Васильевы настаивали 
на том, чтобы Нина переехала к ним, Дубовы хотели забрать Наташу. 
Уступать никто не хотел, и это крайне негативно сказывалось на психо-
логическом состоянии девочек. Были и другие неприятности.

— На нас даже пальцами на улицах показывали, как будто мы 
украли чего. Городок-то у нас маленький, все друг друга знают, — рас-
сказывает Нина.

К своим биологическим родителям девочки так и не вернулись — 
воспитывались в чужих (формально) семьях. При этом сами со време-
нем стали приятельницами! Они сохраняют дружбу до сих пор и даже 
живут через дорогу.

— Мы с Наташей в шутку называем друг друга сестрами, — при-
знается Нина.

В декабре 2022 года эта необычная история получила научное под-
тверждение. У подруг-сестер появилась возможность сдать тест ДНК. 
Вместе с ними его сдала сводная сестра Нины Лидия. Тест показал, 
что Лидия и Наталья — полнородные сестры (совпадение ДНК 99,9%), 
а вот с Ниной они не родственники.

Тогда женщины обратились в суд с иском к роддому, который давно 
закрылся, и к Российской Федерации в лице Министерства финансов: 
они хотели справедливой компенсации за свои моральные страдания. 
И выиграли дело в трех инстанциях. Решением суда Минфин выпла-
тил им по миллиону рублей компенсации морального вреда. Самое 
странное, что при этом чиновники попытались обжаловать решение 
в кассационной инстанции. И им это удалось! Верховный суд указал, 
что закон, в соответствии с которым виновник должен компенсировать 
моральный вред, принят только в 1991 году и обратной силы не имеет. 
А вот событие, которое, по версии женщин, причинило им моральный 
вред, произошло намного раньше. Дело отправлено на повторное рас-
смотрение в Челябинский областной суд.

— Деньги я уже потратила — отдала на лечение племянницы, у 
которой онкология. Не знаю, что теперь будет. Неужели деньги станут 
у меня из пенсии вычитать? — недоумевает Нина.

Повторное рассмотрение дела назначено на 26 августа.
Августин СЕВЕРИН.

ПОДМЕНА НА МИЛЛИОН «РОЖДАЙСЯ ЕЩЕ 
50 ЛЕТ! СОЧИНЯЙ!»
Александр Добронравов 
отметил день рождения 
с вдовой Михаила Танича

Николай Кондрат. 

Елена Кондрат. 

Орудие убийства. 

Московский областной суд вынес приговор 21-летнему сыну бывшего 
заместителя генпрокурора Николаю Кондрату. Прокуратура запраши-
вала 20 лет лишения свободы, судебная коллегия дала такой же срок.

Студент-второкурсник МГУ, отличник и победитель олимпиад по праву, 
обвинялся в организации убийства своего водителя, а также в подготовке к 
убийству еще трех человек — судьи и бизнесменов.
Свою вину молодой человек не признал. Главный свидетель обвинения (тот, 
кто в действительности убивал) еще на стадии следствия заявил, что первые 
показания о «заказе» дал под пытками, но на суде учли именно их (его самого 
доставить на процесс не смогли, поскольку не установили его местонахожде-
ние — из колонии завербовался в ЧВК). 
Убежденный в невиновности Николая его отец — в прошлом один из глав-
ных блюстителей законности в стране, заместитель генерального прокуро-
ра — пошел тем самым путем, которым идут обычные люди, не согласные с 
уголовным преследованием. Зная законодательство лучше нас всех, вместе 
взятых (и особенно в части оспаривания действий должностных лиц), он сде-
лал для себя немало удивительных открытий. Одно из них: в лучшем СИЗО 
«Кремлевский централ» заключенного Николая Кондрата приковывали наруч-
никами к металлической батарее, по поводу чего Генеральная прокуратура 
вынесла представление директору ФСИН России. 
В любом случае рассказ об этой захватывающей дух истории — уникальная 
возможность посмотреть на все происходящее в современном следствии и 
уголовном преследовании глазами того, кто был раньше на вершине системы 
и по кому она сама прошлась катком. 

САЖАИ РОДНЫХ, 
ЧТОБЫ ЧУЖИЕ 
БОЯЛИСЬ

Сын бывшего заместителя 
генерального прокурора 
отправился в тюрьму 
вслед за матерью

Иван Кондрат. 
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По сообщениям подмосковных вла-
стей, вопрос обманутых дольщиков 
можно считать полностью закры-
тым: одни получили ключи от своих 
долгожданных квартир, другие — 
денежную компенсацию. 
Но сами дольщики другого мнения, 
что далеко не все так радужно. За-
мороженные стройки в Московской 
области действительно закончи-
лись, но качество вводимого в экс-
плуатацию жилья на этих объектах 
оставляет желать лучшего. 
Люди, столько лет ожидавшие свои 
квартиры, полагают, что их обману-
ли дважды: сначала застройщики, 
укравшие их деньги, потом чинов-
ники, отчитавшиеся о решении про-
блемы для галочки.

Пацан сказал, 
пацан сделал

В 2020 году во время очной встречи 
с Владимиром Путиным губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьев пообещал: 
«Мы решим проблему обманутых дольщиков 
если не за два, то за три года обязательно. 
Мы должны навсегда закрыть эту тему». За-
явление было громким, и президент пред-
упредил, что слова губернатора о сроках 
решения проблемы он запомнил.

Поэтому, когда в конце прошлого года 
в подмосковных СМИ начался громкий пиар 
по поводу завершения многолетней эпопеи 
с обманутыми дольщиками, это пошло в за-
чет подмосковному губернатору. 

Тогда чуть ли не каждую неделю по-
являлись праздничные репортажи, как 
Московская область один за другим сда-
ет долгострои. В телевизоре дольщикам 
в торжественной обстановке вручали ключи, 
потом они входили в свои новенькие, со-
временные квартиры, и было видно непод-
дельное счастье на лицах людей. 

Одним из таких проблемных объек-
тов, который вроде как был сдан в строй 
еще в конце прошлого года, оказалось ЖК 
«Митино Дальнее», о котором «МК» уже 
писал в феврале прошлого года, завер-
шением строительства в тот момент там 
даже не пахло. Но дольщики надеялись 
на обнадеживающее стремление чинов-
ников закрыть вопрос с дольщиками до 1 
января 2024 года. 

Прошло уже более полугода с того мо-
мента, как губернатор отчитался перед пре-
зидентом, а дольщики из «Митино Дальнее» 
до сих пор не въехали в свои квартиры. По их 
мнению, эти дома непригодны для жилья.

«Успела выйти замуж 
и родить двоих детей»

«На весь наш ЖК заселена лишь одна 
квартира. У мужчины закончились деньги 
на аренду жилья. Как только ему выдали 
ключи, он тут же въехал в пустую бетонную 
коробку, где не было ни света, ни воды», — 
рассказывают дольщики.

Люди откровенно говорят о своих мы-
тарствах, которые им пришлось перенести 
за долгие 8 лет ожидания, пока строился 
этот злополучный объект. Одна женщи-
на — мать-одиночка, например, не смогла 
справиться с долговой нагрузкой, ей одной 
было тяжело выплачивать кредит за квар-
тиру, да еще столько лет снимать жилье. 
За долги банк решил отнять у нее квартиру. 
Несчастная попала в больницу.

На фоне таких драматических историй 
у одной из моих собеседниц — Ольги — тоже 
дольщицы ЖК «Митино Дальнее» — в жизни, 
можно сказать, все хорошо. Правда, в двух-
комнатной квартире, за которую она еще 
в 2016 году заплатила 3 миллиона рублей 
и за которую до сих пор выплачивает ипо-
теку, жить по-прежнему нельзя. 

«Когда я заключала договор долевого 
участия, мне обещали, что уже через не-
сколько месяцев мы сможем въехать в свои 
квартиры, ведь дома стояли на 70 процентов 
готовые. Я думала, как хорошо: не придет-
ся долго тратиться на аренду квартиры», 

— вспоминает девушка. 
Но вскоре стройка остановилась. Выяс-

нилось, что у застройщика огромные долги 
перед налоговой, а средства дольщиков 
были выведены на офшорные счета, и во-
обще компания оказалась банкротом. 

За 8 лет, которые прошли с тех пор, 
Ольга успела выйти замуж и родить двоих 
детей. Сейчас она живет у мужа, а свою 
«двушку» собирается продавать. Говорит, 
аналогичные квартиры, расположенные 
в том же месте, стоят около 5 млн рублей, 
но многие ее соседи готовы отдать их за 
бесценок, лишь бы закрыть эту мрачную 
страницу своей жизни. 

«Люди устали ждать, у многих уже из-
менились обстоятельства в жизни, ради 
которых они 8 лет назад покупали это жилье, 
кроме того, конца проблемам с этим злос-
частным ЖК не видно, вот они и не хотят 
больше ждать», — говорит она.

«Никакого официального приглаше-
ния, а тем более торжественного вручения 
ключей, как писали в газетах, у нас не было, 
да и, собственно, подписанного акта при-
емки квартиры тоже нет», — делится Оля.

По ее словам, в апреле ей позвонили 
из Фонда защиты прав граждан — участ-
ников долевого строительства Москов-
ской области (далее Фонд. — Прим. авт.) 
и сказали, что можно посмотреть квартиру. 
А со всеми вопросами по поводу качества 
строительства посоветовали обращаться 
к местному прорабу.

«В вагончике сидел какой-то мужик, 
выдал мне ключи, я посмотрела кварти-
ру и выпала в осадок. На входной двери 
дыра размером с кулак, на стеклопакете 
огромная трещина, и таких косяков целый 
список. Прораб записал на бумажке мои 
претензии и сказал: ждите, вам позвонят. 
С тех пор прошло уже несколько месяцев, 
но никто не звонит и ничего не делает», — 
жалуется Ольга.

Дозвониться в подмосковный Фонд 
по защите прав дольщиков, который принял 
на свой баланс этот ЖК и выступает новым 
застройщиком после банкротства старого, 
она тоже не смогла — ни один из телефонов 
«горячей линии» не отвечает. 

Поддай газу!

У Ольги еще не самая драматичная си-
туация в жизни, у нее хотя бы есть крыша над 
головой — она живет у мужа, а большинство 
обманутых дольщиков вынуждены нести 
двойную финансовую нагрузку. Пока стро-
ится их жилье, они платят ипотеку и снимают 
квартиры, вот эти люди в прямом смысле 
слова считают дни и часы до того момента, 
когда они наконец смогут въехать в свои 
собственные квартиры.

«Вы не представляете, как мне надоело 
столько лет скитаться по чужим углам, свое 
жилье я продала, чтобы сделать первый 
взнос за ипотеку, и теперь жду не дождусь, 
когда смогу справить новоселье в собствен-
ной квартире», — признается Светлана Фир-
стова, пожалуй, самая активная из всех 
дольщиков ЖК «Митино Дальнее». Девушка 
готова в лепешку расшибиться, лишь бы 
приблизить этот счастливый момент, но для 
этого нужно совершить практически невоз-
можное — подключить дом к газу.

Еще несколько месяцев назад Светлана 
не смогла бы отличить водопроводную трубу 
от газовой, но после того, как она получила 
ключи от квартиры, дольщица стала на-
стоящим экспертом по всяким разводкам, 
проводкам и правилам подключения ком-
муникаций в многоквартирном доме.

Еще несколько месяцев назад Светла-
на не смогла бы отличить водопроводную 
трубу от газовой, но после того, как она 
получила ключи от квартиры, дольщица 
стала настоящим экспертом по всяким раз-
водкам, проводкам и правилам подклю-
чения коммуникаций в многоквартирном 
доме. Дело в том, что из коммуникаций 
там была только канализация. А для того, 
чтобы завести в квартиру газ, владелец 
жилья должен пройти настоящий техни-
ческий квест и вникнуть в такие тонкости 
газификации, о которых даже не каждый 
строитель знает. 

«Во-первых, газовщики потребовали, 
чтобы мы в стене проделали специальное 
отверстие для газовой трубы. Во-вторых, 
сделали для нее определенное крепление, 
а в-третьих, оказалось, что вентиляция про-
ходит не под тем углом, который нужен 
по технике безопасности. Пришлось все 
разбирать и собирать заново. Сейчас в моей 
квартире все технические разводки соот-
ветствуют строительным ГОСТам, но газ 
мне все равно не дают. Подключать будут 
стояками, сразу несколько квартир, которые 
расположены друг под другом, так что мне 
теперь нужно организовать еще всех сосе-
дей, чтобы они тоже довели свои квартиры 
до ума, а иначе газа нам не видать», – объ-
ясняет Светлана.

Кстати, с плитами и газовыми котлами 
там тоже напортачили. В одних квартирах 
плиты пришлось менять, так как они были 
битые и ободранные, в других, наоборот, 

котлы оказались большей, чем нужно, мощ-
ности. На замену этого оборудования тоже 
уходит много времени, в результате все 
эти проблемы выливаются для дольщиков 
в целые месяцы бесплодных ожиданий. 
Поэтому у Светланы есть все основания 
беспокоиться, что до наступления осенних 
холодов ее соседи могут и не успеть под-
готовить свои квартиры к подключению 
газа. Отопление в доме газовое, в каждой 
квартире стоит свой индивидуальный котел, 
и если до конца сентября там не подключат 
газ, то в трубах замерзнет вода, которую 
уже подключили, а там и до очередного 
потопа недалеко.

Жить нельзя продавать

Завершение строительства ЖК «Ми-
тино Дальнее» не принесло дольщикам 
ни радости, ни облегчения. Вся их нынеш-
няя жизнь — это сплошная борьба с кучей 
проблем, которые оставили им в наслед-
ство недобросовестные строители и спе-
шившие отрапортовать наверх чиновники.  
А на самом деле, по мнению дольщицы 
Светланы Фирстовой, дом  с такими серьез-
ными недоделками, что жить там просто  
небезопасно.  

У нее  текла крыша, весной, когда на-
чалось таянье снега, вода хлынула сверху 
вниз, по  всем этажам. Например, у Елены 
Умаровой, соседки Светланы по этажу, вес-
ной, когда она получила ключи, вода стояла 
прямо в квартире – можно было купаться, 
как в бассейне.

Потом подключили воду, и опять потек-
ло из всех щелей, теперь уже из-за дыря-
вых труб. И, наконец, для полноты картины 
вода затопила подвал – по-видимому, при 
строительстве дома  еще сэкономили и на 
гидроизоляции фундамента, хотя известно, 
что место, где расположен ЖК, болотистое. 
Из-за всех этих проблем многие, кто перво-
начально приобретал квартиры для себя, 
сейчас мечтают лишь о том, как бы от них 
побыстрее избавиться. Один из них Илья.

«Мне сначала очень понравился этот 
жилой комплекс: аккуратная малоэтажная 
застройка, вокруг лес — тихо, спокойно. 
Я и квартиру специально выбрал для себя 
на первом этаже, чтобы сделать отдель-
ный выход с балкона в сад. Но после того 
как увидел, в каком ужасном состоянии 
строители сдали наши дома, жить здесь 
расхотелось, буду продавать», — призна-
ется мужчина.

Ко второй очереди ЖК «Митино Даль-
нее» относится 8 домов — из них 4 корпуса 
в 2016 году, когда стройку заморозили, уже 
были подведены под крышу. Все это вре-
мя они простояли без отопления, поэтому 
фасад и кровля требовали полной замены. 
Это было отражено в строительной доку-
ментации, и Фонду на эти работы выделя-
лись бюджетные деньги. Кстати, солидная 
сумма — 63 млн рублей. 

Однако демонтаж ни кровли, ни фа-
садных панелей, по словам дольщиков, 
строители так и не провели, просто за-
латали на крыше дырки, а фасад вообще 
только покрасили новой краской. 

Сейчас владельцы квартир в ЖК «Мити-
но Дальнее» пытаются добиться устранения 
имеющихся строительных недостатков и де-
фектов, и в первую очередь замены кровли 
и фасадных панелей на своих домах с по-
мощью правоохранительных органов. 

Представитель обманутых дольщиков 
ЖК «Митино Дальнее» Ирина Дроздова по-
лагает, что бюджетные средства, выделен-
ные на достройку ЖК «Митино Дальнее», 
возможно, расходовались не эффективно. 
На что они были потрачены, ей не совсем 
понятно, ведь объект сдан с большим ко-
личеством недоделок. Она также считает, 
что, возможно, был недостаточный контроль 
со стороны строительных надзорных орга-
нов Московской области. 

«Серьезные проблемы на объектах 
жилищного строительства появляются 
не сразу, а постепенно, они копятся очень 
долго. Как сотрудники регионального 
Госстройнадзора не заметили, что в ЖК 
«Митино Дальнее» не проводился демон-
таж кровли и фасада и что дома сдают без 
коммуникаций? 

Я уже не говорю о том, как можно было 
выдавать разрешение на ввод в эксплуата-
цию жилья с такими недоделками. И то, что 
жителей сейчас вынуждают переделывать 
газовое оборудование и менять газовую 
разводку, — это, по-моему, вообще не-
допустимо», — говорит представитель 
дольщиков. 

Дольщики ЖК «Митино Дальнее» счи-
тают, что их обманули дважды: сначала 
застройщик, который не выполнил обяза-
тельства, получив их деньги, а потом Фонд, 
сотрудники которого не сильно-то пеклись 
о защите их прав, а стремились хоть как-то 
побыстрее закрыть надоевший за много лет 
вопрос с обманутыми дольщиками. 

Как говорится, отрапортовали наверх 
о сдаче объекта в срок, а дальше — вот вам 
ключи и живите, как сможете…

Елена БЕРЕЗИНА.

Рядом со станцией Поварово в Сол-
нечногорском городском округе ис-
чезает пруд, но виной тому вовсе 
не жара. За неделю водоем умень-
шился вдвое из-за неправомерных 
действий местных строителей — 
они откачивают из него воду.

«Раз 10 в день к пруду подъезжает 
машина, высасывает из него воду и увоз-
ит. Уровень воды стремительно падает, 
от первоначального объема осталось око-
ло половины», — рассказывают местные 
жители.

По их словам, это любимое место от-
дыха не только людей, но и перелетных 
птиц, в частности там неоднократно видели 
краснокнижных журавлей — они каждую 
осень останавливаются там на отдых перед 
трудным перелетом на юг. 

Но несколько дней назад к водоему 
подъехала бригада строителей, огородила 
часть берега и начала земляные работы. Тог-
да же начали откачивать из пруда воду.

«В Поварове идет стройка, вода заби-
рается для этих нужд», — сообщил встре-
воженным жителям начальник бригады, 
представившийся Сергеем Михайловичем. 
Никаких разрешений и согласований у него 
не оказалось. 

Однако сотрудники экологической 
общественной организации, к которым 
обратились жители Поварова, объяснили, 
что забор воды, если он вообще разрешен, 
должен идти по строгим нормам, необхо-
димым для самовосстановления водоема. 
Однако на все доводы у начальника бри-
гады был один ответ: «Мне никто ничего 
не запрещал, значит, я могу брать воду 
для стройки в любом водоеме и в нужном 
мне объеме». 

«Мы в ужасе от такого самоуправства, 
уже написали заявление в прокуратуру 
и пытаемся привлечь внимание солнечно-
горской администрации к судьбе нашего 
пруда, но пока никакой реакции не последо-
вало», — рассказали защитники водоема.

Евгения ВОКАЧ.

Водитель выгнал из маршрутки 
женщину-инвалида в подмосков-
ных Люберцах. Он не захотел при-
нимать у нее оплату проезда со-
циальной картой. Мол, льгот нет, 
деньги давай. Полиция завела уго-
ловное дело о хулиганстве, проку-
ратура проводит проверку.

Пренеприятнейший инцидент случил-
ся на маршруте №1121. Водитель отказался 
принимать социальную карту от женщины-
инвалида и потребовал оплаты в другом 
формате, а потом выставил пассажирку 
с сопровождающим из транспорта.

Как рассказали очевидцы, которые по-
стоянно ездят этим маршрутом, ранее этот 
же водитель вступал в конфликт с пасса-
жирами. Когда люди возмущались неакку-
ратной ездой, шофер начинал оскорблять 
пассажиров. Также на этом же маршруте 
были выявлены случаи внеплановых дли-
тельных остановок.

Как сообщает пресс-служба ГУ МВД 
по Московской области, в результате 
оперативно-разыскных мероприятий со-
трудниками Госавтоинспекции МУ МВД 
России «Люберецкое» водитель был уста-
новлен и доставлен в территориальный от-
дел полиции. Им оказался 43-летний граж-
данин одной из республик Средней Азии. 
Областное ГСУ СК возбудило уголовное 
дело по статье 213 УК РФ «Хулиганство».

Светлана РЕПИНА.

СОЦИАЛЬНАЯ 
КАРТА БИТА
Водителя, 
оскорбившего 
инвалида, будут судить

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
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КАК 
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Пассажиры всех подмосковных 
автобусов и маршруток, в том 
числе на коммерческих рей-
сах, могут пользоваться со-
циальной картой для бесплат-

ного проезда, если они относятся 
к категории льготников. Эта льгота до-
ступна для пенсионеров, ветеранов, ин-
валидов, детей-сирот, детей-инвалидов 
до 18 лет, детей из многодетных семей 
и детей, которые получают пенсию по по-
тере кормильца.

«ОСТАНОВИТЕ 
МИХАЛЫЧА!»
В Поварове 
строители выкачали 
общественный пруд

Власти отчитались, 
а дольщики 
прослезились: в домах, 
которые якобы 
полностью готовы 
к заселению, жить 
не только невозможно, 
но и опасно

ИДИ ДОСТРОЙИДИ ДОСТРОЙ
БЕРИ КЛЮЧИ — БЕРИ КЛЮЧИ — 

МОСКОВИЯ

SOS!

СУДЬБУ КОЛОКОЛЬНОГО 
ЗВОНА В ЯХРОМЕ РЕШАТ 

ЧИНОВНИКИ
Спор из-за колокольного звона, раз-

горевшийся в подмосковной Яхроме, 
попыталась пресечь местная админи-
страция. Чиновники запретили прихо-
жанам собирать подписи как в защиту 
церковного музыкального сопровожде-
ния, так и против него. Деликатный во-
прос светская власть планирует решать 
напрямую с духовенством.

Как выяснил «МК», конфликт между 
православной общественностью и скеп-
тиками разгорелся буквально на днях. 
Все началось с того, что анонимный ав-
тор расклеил на стенах местной Тро-
ицкой церкви записки с требованием 
не будить по утрам людей колокольным 
звоном. Это оскорбило верующих, и они 
в отсутствие настоятеля храма (он как 
раз уехал в отпуск) начали собирать под-
писи, чтобы отстоять приятные сердцу 
звуки. Если этого не сделать, считают 
они, рядом однажды появится мечеть 
и придется слушать крики ее служите-
лей, призывающих на намаз.

Примечательно, что в церкви уже год 
работает так называемый электронный 
звонарь. Однако только сейчас он начал 
кому-то досаждать. Запись колоколь-
ного звона работники храма включают 
в 7 утра и дублируют каждые 15 минут 
вплоть до 11 часов. И дальше наступает 
затишье до следующего утра.

Сначала прихожане думали, что про-
тив «услаждения слуха» активизирова-
лись местные мусульмане, но те при-
знались, что уважают чужую религию. 
Мутить воду в Яхроме, как выяснилось, 
начали люди, которые живут в шаговой 
доступности от храма, но к верующим 
себя не причисляют. Сейчас жители го-
рода разделились на три лагеря. Одни 
говорят, что колокольный звон им не-
обходим, потому что наполняет сердца 
божьей благодатью. Другие уверены, 
что он нарушает утренний сон и плохо 
действует на психику. А третьи пред-
лагают использовать аудиозапись зво-
на только в особых случаях, как набат: 
по праздникам и в дни скорби.

Третейским судьей в этом споре, 
вероятно, выступят чиновники. Но без 
согласования с духовенством админи-
страция не будет предпринимать ника-
ких шагов.

МЕХАНИК ЛИШИЛСЯ 
ГЛАЗА, РЕМОНТИРУЯ 

МАШИНУ
Тяжелую травму глаза получил 38-

летний мужчина при ремонте своего 
грузовика в ночь на 30 июля в Люберцах. 
Медикам пришлось удалить глазное 
яблоко.

Как удалось выяснить «МК», житель 
Москвы, механик по профессии, шли-
фовал прицеп своего личного грузовика. 
Это происходило в помещении, которое 
мужчина снимал. Во время работы диск 
шлифовального аппарата треснул и раз-
бился, а один из осколков угодил в глаз 
механика. 

— В это время я тоже находился в по-
мещении, но как все произошло, не ви-
дел, услышал только крик, — расска-
зал друг пострадавшего. — Подбежал, 
а коллега, закрывая рукой левый глаз, 
попросил вызвать «скорую помощь». 
Врачи приехали быстро и тут же увезли 
его в больницу.

Травма оказалось настолько серьез-
ной, что медикам пришлось экстренно 
прооперировать пациента. Сохранить 
глаз им, увы, не удалось.

ЮНЫЙ ЗАЦЕПЕР 
ПЕРЕД СМЕРТЬЮ 

ПРИВЕЛ  В ПОРЯДОК 
ПРИЧЕСКУ

15-летний зацепер погиб в результате 
несчастного случая в подмосковной Ба-
лашихе. Труп подростка нашли в элек-
тричке вечером во вторник.

Как стало известно «МК», за несколько 
часов до трагедии житель столицы вы-
шел из дома и направился в ближайшую 
парикмахерскую. В пятом часу вечера 
парень созвонился с матерью и преду-
предил ее о том, что на полчаса пойдет 
погулять с друзьями к поездам. Букваль-
но через час бездыханное тело несовер-
шеннолетнего обнаружили пассажиры 
электрички. Шокированные очевидцы 
не стали подходить к трупу мальчика, а 
сразу сообщили о трагедии машинисту, 
который в свою очередь оповестил о 
случившемся инциденте диспетчера 
и попросил вызвать «скорую» на стан-
цию Железнодорожная. При осмотре 
подростка медицинские работники за-
метили на нем оплавленную подошву 
обуви, а также ссадину на предплечье. 
Предположительно, молодой человек 
изначально залез на вагон электрич-
ки и при катании случайно дотронулся 
ногами до токоприемника, после чего 
получил сильнейший электрический 
разряд. Далее под действием адрена-
лина подросток либо слез с поезда са-
мостоятельно, либо ему кто-то помог, и 
направился в тамбур одного из вагонов, 
после чего состояние бедняги ухудши-
лось и у него остановилось сердце. 

Родители рассказали сотрудникам 
полиции, что их сын в последний месяц 
серьезно стал увлекаться зацепингом и 
практически позабыл об учебе. В конце 
учебного года юношу поставили на учет 
в ПДН, так как парень часто прогуливал 
школу и хулиганил. Подростка условно 
перевели в девятый класс. Он связался 
с дурной компанией, участники которой 
часто ездили на поездах и нарушали 
общественный порядок. Взволнован-
ные родители несколько раз водили 
сына к психологу и всячески пытались 
оказать положительное воздействие на 
ребенка. Однако даже за последнюю 
неделю подростка два раза снимали с 
крыш поездов на станции Площадь трех 
вокзалов и на Курском вокзале.

«Хотели как лучше, получилось как 
всегда» — так можно охарактеризовать 
ситуацию, сложившуюся в доме 61 на 
шоссе Энтузиастов в подмосковной 
Балашихе. В начале июля коммуналь-
щики начали ремонтировать крышу, 
хотя у жильцов на нее никаких жалоб 
не было. Зато теперь в доме потоп — 
заливает с пятого по первый этаж.

«Мы все по очереди у соседей на пятом 
этаже вычерпываем воду из бочки, иначе водо-
пад льется с потолка вплоть до первого этажа», 
— рассказывают измученные люди.

Действительно, вот уже почти три неде-
ли во всех квартирах злополучного дома по 
шоссе Энтузиастов, 61, стоят тазики, ведра 
и даже бочки для сбора дождевой воды. А 
прогноз погоды стал для них самой важной 
информацией, с него их день начинается, им 
и заканчивается.

А все дело в том, что 5 июля коммунальные 
службы начали ремонт крыши в этой старень-
кой пятиэтажке. «Дом наш, может, и старый, 
его еще в 60-х годах построили, но крыша не 
текла. Но после того как рабочие сняли всю 
кровлю, так, что из квартир на последнем 

этаже даже небо стало видно, пошли про-
ливные дожди. Вот тут-то мы и поняли, как 
живут люди в тропиках. Буквально все в наших 
квартирах пропиталось водой. Мы уже и сами, 
как лягушки, скоро будем квакать», — расска-
зывают жильцы 61-го дома. 

Как только в доме начался потоп, люди 
стали бить во все колокола. Ведь промокли не 
только стены и мебель, у некоторых намокла 
проводка, а это угроза замыкания и пожара. Но 
вместо того, чтобы срочно закрыть периметр 
крыши, им отвечали: ремонт осуществляется 
согласно графику работ.

«Мы жаловались главе округа Сергею 
Юрову, писали в его телеграм-канал, но нас 
очень быстро заблокировали. Тогда написали 
в чат губернатора Подмосковья Андрея Воро-
бьева и на сайт Добродел, даже президенту 
обращение записали», — рассказывает одна 
из жительниц дома Татьяна.

В четверг, 25-го, пришел долгожданный 
ответ из Фонда капитального ремонта: «При 
выполнении работ, из-за обильных осадков 
и сильного ветра, произошли протечки в жи-
лых помещениях. Вопросы по компенсациям 
будут решены после завершения работ по 
ремонту кровли через страховую компанию. 
В настоящее время подрядчик осуществляет 
усиленные охранные меры». 

«Что они собираются усиленно охра-
нять? Воду в тазиках?» — удивляются люди. 
Им также не понятно, почему чиновники объ-
ясняют возникший потоп в квартирах лишь 

неблагоприятной погодой и ни слова не гово-
рят про ответственность подрядчика, который 
снял всю кровлю, не позаботившись о времен-
ной защите дома от возможных осадков.

Комментарий юриста Татьяны Вольно-
вой: «По правилам, как только в доме начался 
потоп, туда должны были срочно приехать 
представители управляющей компании и со-
ставить акты о затоплении квартир. На осно-
вании их в дальнейшем будут осуществляться 
выплаты жильцам дома. Если до сих пор это 
не было сделано, то боюсь, что все обещания 
чиновников из Фонда капремонта окажутся 
пустым сотрясением воздуха. Я бы посовето-
вала жильцам дома не ждать милости от чи-
новников, а самим вызвать оценщиков, чтобы 
составить акты и подсчитать ущерб. А дальше 
передавать коллективный иск в суд».

Евгения ВОКАЧ.

ВОДОЙ 
ПО КУМПОЛУ

В Балашихе жители 
пятиэтажки по ночам 

сквозь крышу дома 
смотрят на звезды
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Вопрос возмещения ущерба жи-
телям принимает неприятный обо-
рот: в Фонде капремонта обещали, 
что этим займется страховая ком-
пания, однако сами страховщики 

утверждают, что возмещением причиненного 
материального ущерба собственникам жилых 
помещений должны заниматься подрядчики 
ФКР, допустившие потоп в жилом здании. В 
свою очередь ФКР, по словам жильцов, эту 
информацию опровергает, так что в настоящий 
момент вопрос о том, кто же все-таки будет 
возмещать им ущерб, повис в воздухе.

Кадры из видео, 
снятого жильцами ЖК 
«Митино Дальнее».

По стыкам 
течет вода.

Тазиков уже 
не хватает.
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На днях отмечалось 80-летие осво-
бождения Львова от фашистов во 
Второй мировой войне. Для нынеш-
ней столицы западноукраинского 
региона эта дата — не повод для 
празднования. Львов сейчас живет в 
другой реальности. В какой именно, 
посмотрел корреспондент «МК». 

На железнодорожном вокзале Львов-
Главный пассажиры стараются в эти дни 
купить на память о посещении «Бандер-
штадта» красочно исполненное сувенирное 
«Летнее расписание пассажирских поез-
дов». Львов–Мариуполь, Львов–Мелитополь, 
Львов–Северодонецк, Львов–Лисичанск — 
таких маршрутов на «Укрзализныце» вообще-
то не существовало даже до 24 февраля 
2022 года. Тем более невозможно ими про-
катиться сейчас. Поскольку конечные стан-
ции конституционно закреплены в составе 
Российской Федерации. Но… Не зря же в 
украинском фольклоре имеется поговорка: 
«Дурэнь думкою багатие» («Дурак мыслью 
богатеет»). 

— Дружэ, допоможэ цэ занэсты… 
(Друг, помоги это занести.)

Мою неспешную прогулку по 
центру Львова прерывает аккурат-
но одетый молодой человек лет 30. 
Судя по манерам — администратор 
торговой точки. Хрупкая девушка-
подчиненная тем временем тщится 
подтянуть поближе к крылечку новень-
кий электрогенератор. 

«На автомате» легкомысленно 
берусь за металлическую ручку при-
бора одной правой. Не получается. С 
третьей попытки кое-как удается его 
приподнять, чтобы «мой» край обрел 
возможность вкатиться внутрь мага-
зинчика на колесиках. Исполнив просьбу 
львовянина, поднимаю взгляд на вывеску. 
«Интым-крамныця», а проще — секс-шоп. 
Мозг пронзает мысль: «Так вот для чего мне 
понадобилось мчать 4 с лишним часа через 
Житомирскую, Хмельницкую, Ривненскую, 
Львовскую области!» Оказывается, для 
того, чтобы обеспечить бесперебойное 
функционирование магазина интимных 
товаров. Одного из двух десятков, раз-
бросанных по западноукраинскому об-
ластному центру…

Температура воздуха в тот вечер 
равнялась +32. Днем было 35–36 граду-
сов. Узкие мощеные улочки запружены 
гуляющим людом разных возрастов. 
Преобладающий язык — украинский. 
Редкие фразы на русском если и до-
летают до моих ушей, то произносятся 
вполголоса. Скорее всего, пересе-
ленцами из юго-восточных регионов. 
Эти граждане страны в основном вос-
принимают «украинский Пьемонт» в 
качестве крупного пересадочного 
пункта по пути в страны Евросоюза. 
Надеяться на выделение властями 
недорогого и более-менее сносного 
жилья им бесполезно. Такой жилой фонд 
предназначен сугубо для состоятельных 
сограждан: судей, прокуроров, госслужа-
щих высокого ранга. Местные журналисты-
расследователи время от времени «засве-
чивают» их имена и должности. Пока без 
особого успеха. Если в Киеве у правдои-
скателей действительно имеются реальные 
возможности достучаться до «верхов», то в 
провинции шансы прижать к ногтю зарвав-
шихся коррупционеров минимальны.

Туристов из-за рубежа во Львове хоть 
отбавляй. Продленный в очередной раз ре-
жим военного положения никого не смущает. 
Разве что ночные прогулки в период между 
0.00 и 5 часами утра не приветствуются. 
Могут останавливать не только праздно-
шатающуюся публику, но и автомобили, 
если у водителей отсутствует «вездеход» 
(запаянное в пластик разрешение нарушать 
комендантский час); в целом же людей в 
форме Нацполиции и Нацгвардии не видно, 
все делается для создания максимально 
комфортного времяпрепровождения. 

Хочешь света — 
терпи грохот

Дискомфорт начинается… не с повсе-
местно включаемыми сиренами воздушной 
тревоги, к ним давно все привыкли. По-
настоящему худо становится с плановыми 
одновременными отключениями электроэнер-
гии и централизованного водоснабжения.

Свет пропадает по нескольку раз на 
день — по 2–3 часа. Ночью, положим, это 
не так заметно. Но днем!..

Представьте себе те же улочки, на ко-
торых через каждые 3–4 метра ревмя ревет 
мощный китайский генератор. Обладате-
ли этой чудо-техники стараются выкатить 
устройства как можно дальше от видавших 
виды домов еще польской постройки, чтобы 
поберечь здоровье находящихся в этих 
строениях пожилых людей. Вибрирование 
стен вследствие одновременного запуска 
полутора десятков генераторов, может, и 
становится меньше. Однако пешеходам 
всякий раз приходится надрывать голосо-
вые связки, чтобы молвить собеседнику 
простую фразу из нескольких слов. Ну и 
смрад из-за одновременного сжигания в 
разных местах дизельного топлива стоит 
просто жуткий. 

Председатель Комитета Верховной 
рады по вопросам финансов, налоговой 
и таможенной политики Даниил Гетман-
цев в эти адские дни решил пристыдить 
недовольных соотечественников. «Рискуя 
шокировать поколения, родившиеся и 
выросшие вместе с кондиционерами, на-
помню, что за 40 тысяч лет до их рождения 
человечество справлялось с нестерпимой 
жарой, используя ведро, водоем или коло-
дец. Перечисленные предметы и сооруже-
ния не только помогают преодолеть любой 
зной, а и проделать это весело, — написал 
46-летний доктор юридических наук в по-
пулярной социальной сети. — Назовите это 
лайфхаком и не делайте трагедии там, где 
ее точно нет».

После взрыва всеобщего негодования 
профессор поспешил извиниться за свое 
якобы полушутливое предложение: «Тех, кто 
воспринял мои слова как грубость, прошу 
простить за не вполне корректный совет. 
Я живу в самом что ни на есть обычном, не 
люксовом селе за 50 километров от Киева, 
потому не усматриваю в этих украинских 
традициях борьбы с жарой ничего крамоль-
ного». Народ, впрочем, не «повелся». «Бед-
няжка, давайте все ему посочувствуем, — 
написала жительница Запорожья Людмила 
Багно. — Живет в простом селе, наверное, 

без элементарных удобств, машины нет… 
Сказочки для дебилов». 

Львов не для Зеленского

Отдельный сказ об умонастроениях льво-
вян. Львовская область весной 2019 года стала 
единственной, «прокатившей» Владимира 
Зеленского и в 1-м, и во 2-м турах.

За прошедшие с той поры 5 «конститу-
ционных» лет Владимира Александровича и 
несколько месяцев «пересидки» народ свое-
го отношения к криворожскому стендаперу 
не поменял. Скорее наоборот. Зеленский, 
в понимании львовян, более всех повинен в 
начавшейся 24 февраля позапрошлого года 
СВО Российской армии на Украине. По сути, 
его вопиющая некомпетентность, неумение 
идти на компромиссы с высшим руководством 
Российской Федерации и «притянули» на укра-
инские земли активные боевые действия.

«Мы же вас всех предупреждали! Отчего 
не прислушались к умным советам?!» — такой 
рефрен сегодня звучит в любом из уголков 
древнего Львова.

Не стану пересказывать дискуссии, 
услышанные мной от львовских «пикейных 
жилетов» возрастной категории 35–65. В 
95% разговоров присутствует политическая 
составляющая. Правду-матку режут почем 
зря, без оглядки на власть любого уровня и 
на «филеров», ежедневно запускаемых СБУ 
в самые популярные кавьярни (кофейни) и 
на летние веранды более дорогих увесели-
тельных заведений.

Наиболее жаркие споры возникают, ко-
нечно же, по поводу шансов Украины стать 
полноправным членом НАТО.

Обозначу некоторые позиции «политиче-
ски озабоченных» львовян, с которыми корре-
спонденту «МК» сложно не согласиться. 

Мне (как и им) неведомы случаи принятия 
в Североатлантический альянс стран с оче-
видно диктаторскими режимами. Украина же 
при Владимире Зеленском семимильными 
шагами движется именно к такому методу 
государственного управления. С оглядкой 
на военное положение в стране демонстра-
тивно попираются базовые права и свобо-
ды граждан. Зная о тотальном запрете на 
проведение протестных акций и массовых 
митингов, украинские мародеры, близкие к 
партии «Слуга народа», преспокойно разво-
ровывают не менее трети ВВП. А обещанные 
кардинальные реформы Зеленским и компа-
нией безнаказанно саботируются.

Наряду с этими целиком справедливыми 
суждениями львовским обывателям присущи 
коллективные заблуждения вроде якобы воз-
можной убедительной военной победы ВСУ 
над Россией. Притом что ни один из западных 
союзников Украины так не считает.

Стоимость жизни львовян

Еще одна «ходовая» тема — заметно 
упавшее благосостояние большинства 
львовян. На городских улицах я каждый 
день встречал множество людей предпен-
сионного и пенсионного возраста. Они что 
было сил скрывают аховое финансовое со-
стояние в своих семьях. Возможно, готовы 
и дальше терпеть невзгоды. Тем более что 
военное положение, действующее до 11 
августа, продлено Зеленским еще на три 
месяца.

Понять тех, кто в ближайшее время со-
бирается на заслуженный отдых, можно. Укра-
инцам с полным страховым стажем 35 лет, 
чтобы получать пенсию в размере 15 тысяч 
гривен (32 тыс. рублей РФ), надобно иметь 
зарплату не меньше 48 тыс. 778 гривен (104 
067 руб.). Если у гражданина за плечами 40 

лет страхового стажа, в этом случае 
для начисления пенсии в 15 тысяч он 
должен иметь зарплату 42 680 гривен 
(91 057 руб.).

Обе только что названные суммы 
для высокопоставленных столичных 
госчиновников, депутатов парламента 
и мэров крупных и средних украинских 
городов вполне себе достижимы. Не-
которым даже 50 тысяч для вольготной 
жизни в Киеве кажется смехотворно 
мало, о чем они не стесняются заяв-
лять с экранов ТВ. У простых же граж-
дан «потолок» жалованья — максимум 
26–28 тысяч. 

Есть и «сорокатысячники». Да 
только это преимущественно строи-
тельные рабочие из провинции, заня-
тые на сооружении высоток. Однако во 
Львове жилищное строительство после 
начала СВО — в состоянии «заморозки». 
Молодежи предлагают устраиваться во 
всевозможные службы доставки — то 
ли продуктов питания, то ли посылок и 

ценных писем. В Киеве за такой труд платят 
от 18 до 30 тысяч в месяц (от 38 403 до 64 
005 руб.). Львовские курьеры-доставщики 
могут рассчитывать на куда менее «звучные» 
цифры.

А если переложить эти зарплаты на цены 
в магазинах, то ситуация получится нерадост-
ная. Конечной целью моей пешей прогулки 
по проспекту Чорновила было посещение 
супермаркета «Aшан». Французская торговая 
сеть не первый год сдерживает натиск «поли-
тически озабоченных» украинцев. Те требуют 
от «Ашана» незамедлительно закрыть свой 
бизнес на территории РФ. В противном слу-
чае обещают лютые акции протеста с битьем 
витрин включительно. Во всех городах, где 
«Aшан» владеет торговыми залами и интернет-
магазинами.

Во львовском «Ашане» ничего такого я не 
заметил. Супермаркет порадовал завидной 
заполняемостью покупателями. Однако при 
расчете кассир ровным голосом попривет-
ствовала меня лозунгом «Слава Украине!». Ни 
в одном из полутора десятков киевских «Аша-
нов» или в его житомирском подразделении 
меня этим ныне общепринятым приветствием 
до сих пор не встречали.

Пешие прогулки улицами Львова — не 
от хорошей жизни. Проезд в никуда не торо-
пящемся трамвае каждый раз вытягивает из 
моей банковской карты 15 гривен (32 рубля). 
В Киеве что трамвай, что метро, что автобус с 
троллейбусом — 8 гривен и ни копейкой боль-
ше (17 руб.). То есть поездка в черте города 
обходится почти вдвое дешевле. 

Картофель дешевле, чем за 9,89 грн. 
(21 руб.), не сыщешь. Кило дыни стоит 57,79 
грн. (123 руб.), арбуза — 27,95 (59,63 руб.). 
Помидоры предлагают по 70 грн. (123 руб.) 
за килограмм, кукуруза подешевле будет — 
всего 20 гривен (43 руб.).

95-й бензин на АЗС — от 56 гривен до 
60 (за премиум). В рублях это от 119 до 128 
за литр. Дизельное топливо (им заправляют 
не только автомобили, а и генераторы) обхо-
дится в 52,88 грн. (113 руб.). Едва ли не самый 
ходовой во Львове генератор мощностью 10 
кВт сжирает за час 4 литра «дизеля». За два 
часа работы устройство вытянет из кармана 
украинца, в переводе на российские дензнаки, 
почти 900 рублей. При теперешних заработках 
львовян это довольно много.

Ну а пенсионерам этот «вид удоволь-
ствия» фактически противопоказан. Средний 
размер пенсии на Украине — 5816,62 грн., или 
12 тысяч 354 рубля. Жители Львовской области 
имеют в месяц почти на 100 гривен мень-
ше, чем их ровесники из Центральной либо 
Юго-Восточной Украины. Западноукраинским 

старикам необходимо полностью отказаться 
и от еды, и от квартплаты, и от приобретения 
лекарств, чтобы позволить себе включать 
электрогенератор на протяжении хотя бы 5 
(пяти) дней. На что им жить в течение осталь-
ных дней месяца, никого особо не волнует.

Насколько безопасен 
Львов-2024 
для проживания?
Исходя из подлетного времени россий-

ских ракет, любой из районов Львова доста-
точно уязвим. Туманные обещания лидеров 
соседней Польши в случае чего сбивать «чу-
жие» воздушные цели над Львовом и регионом 
силами своей ПВО вряд ли осуществимы на 
практике в ближайшие годы.

— Если не ошибаюсь, вы местный? Тогда 
подскажите, пожалуйста, безопасную кварти-
ру в городе, где мы могли бы переждать сутки. 
Потом нас подберут и повезут дальше…

Женщина лет 35, с двумя дочерями-
подростками, в окружении нескольких 

недешевых дорожных сумок невольно 
сделала мне комплимент. Потому что 

любой профессиональный журна-
лист, попав в чужой город, старает-
ся слиться с толпой, не привлекать 
внимания к своей персоне.

Перед тем как раскрыть карты и 
признаться, что тоже приезжий, ин-

тересуюсь, куда держит путь семья. 
Выясняется, что дама и ее дочери час 

назад приехали из Харькова. Ее супруг 
был мобилизован в ВСУ. Он порекомен-

довал не медлить с выездом в Евросоюз. 
На следующий день мою собеседницу с 

детьми должны были провезти через польскую 
границу в направлении Чехии.

— А почему решили не через Закарпатье 
ехать? Так ведь короче путь…

Опять-таки, по прикидкам мужа-
военнослужащего, привычный маршрут через 
Ужгород и Словакию может быть небезопасен 
ввиду известной позиции словацкого прави-
тельства по отношению к Украине. При сле-
довании же транзитом через Польшу семью 
харьковчанина никто-де не тронет.

Пока мы говорим, женщина выбирала на 
«Айфоне» предложения о сдаче в краткосроч-
ную аренду львовских квартир. После того как 
она отправила СМС владелице облюбованной 
жилплощади, прошло максимум 5 минут. По-
сле чего за переселенцами подъехала вме-
стительная Mazda…

На сдаче подобным транзитным пасса-
жирам комфортного жилья львовяне, похоже, 
неплохо зарабатывают.

Львовский железнодорожный вокзал — 
чуть ли не единственное место в городе, где 
можно наблюдать высокую концентрацию 
полицейских в форме. На автовокзалах слу-
живых гораздо меньше.

— А что, линейные отделы полиции у вас 
восстановили? Я что-то пропустил? — спра-
шиваю у копов, величественно дефилирующих 
по залу ожидания.

— Нет. Транспортная милиция в стране 
ликвидирована… — с улыбкой отвечает один 
из полицейских. 

Кардинальная реформа полиции, на-
чатая в 2015-м новым главой МВД Украи-
ны Арсеном Аваковым, предусматривала 
полную ликвидацию транспортной мили-
ции, ГАИ и дорожной полиции. Их функции 
передавались патрульной полиции. ДТП 
на украинских улицах спустя считаные 
месяцы после «революции» стало в разы 
больше. Порядка на железной дороге, на 
автовокзалах и в аэропортах, наоборот, 
меньше. Желание «делать все наперекор 
России», где никто не думает упразднить 
Госавтоинспекцию и тем более транспорт-
ную полицию, привело Украину к сплошь 
негативному результату.

Львов политический
Моя командировка во Львов совпала по 

срокам с днями накануне громкого расстрела 
экс-депутата Верховной рады Ирины Фари-
он. Если верить министру внутренних дел 
Украины Игорю Клименко, после совершен-
ного преступления полицейские тщательно 
обследовали… 100 гектаров леса, другие 
возможные пути отхода киллера с места пре-
ступления. При этом, как теперь известно, 
18-летнему парню, несмотря на объявленный 
на Львовщине и в соседних регионах план 
«Перехват», спустя 2 дня после совершен-
ного им убийства удалось пересечь с запада 
на восток обычным пассажирским поездом 
полстраны и вернуться в родной Днепр (бывш. 
Днепропетровск). 

Выскажу собственное предположение: 
помимо несуществующего в природе «Управ-
ления МВД Украины на Львовской железной 
дороге» в постсоветской республике столь же 
«эффективно» работают и прочие структуры 
обеспечения правопорядка.

Сбежать с места преступления и быстро 
покинуть любой украинский город, как пока-
зал случай с убийством Фарион, в наше время 
проще простого. Потому что специфические 
навыки розыска преступников, облюбовавших 
транспортные средства, у новых украинских 
копов начисто отсутствуют. Пласт оператив-
ных наработок, многократно помогавший 
украинской транспортной милиции и при-
шедшей ей на смену полиции успешно ловить 
злодеев, благополучно канул в Лету. Поэто-
му относительно безопасности жителей, а 
также иностранных гостей Львов сейчас не 
входит в топы мировых городов. И это, по-
хоже, надолго.

Виктор ПОЛОСЕНКО, 
Киев—Львов—Киев.

Воздушные 
тревоги, толпы 

транзитников 
и отстрел 

политиков: 
чем живет 

Львов

«УКРАИНСКИИ 
ПЬЕМОНТ» 
С КИТАИСКИМИ ГЕНЕРАТОРАМИ С КИТАИСКИМИ ГЕНЕРАТОРАМИ 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Огромный дикий кот 
с «модным» окрасом. 4. Амплуа футболиста, 
который должен забивать. 10. Титул Лизы 
Болконской из романа Толстого. 11. Конкурс 
актеров на роль в фильме. 13. «Стенбумага» 
с узорами. 14. Дискуссия, заканчивающаяся 
скидкой. 15. Уникальный дар чтения чужих 
мыслей. 16. Модель, подбираемая в салоне 
оптики. 18. Столовый прибор на парадном 
обеде. 20. «Скованные» одной цепью бое-
вые дубинки. 22. Лихой джигит на горячем 
скакуне. 23. Увлечение романтика с мине-
ралами в рюкзаке. 24. Биатлонная гонка, в 
которой побеждают сразу четверо спортсме-
нов. 27. Очарование деревенской жизни. 30. 
Четкая линия, прорисованная подводкой. 
32. «Крыша» денежной заначки у сони. 34. 
Срок больничного при легкой простуде. 35. 
Рифмованный перл в речи балагура. 36. 
Каждый сектор на круге морского компаса. 
38. Фотогалерея в помещении театра. 39. 
«Цветок чертополоха» в ресторанном меню. 
40. Торец книги с золотым тиснением. 41. 
Мини-изделие в телефонном автоответчике. 
42. Другое название холодца.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Весеннее движение «айс-
бергов» по реке. 2. «Сеньора» в польском ко-
стеле. 3. Гонка, которая в штиль не состоится. 
5. Самоучка с неудачными шутками. 6. «Полное 
имя» коллеги Шпунтика. 7. Протяженность дня 
от восхода до захода. 8. Поднявший восста-
ние оппозиционер при царе. 9. «Кислородная 
подушка» дайвера. 10. Испанское шоу с бы-
ком в главной роли. 12. Догонялки, в которых 
удирают парами. 17. Ходячая энциклопедия с 
излишним апломбом. 19. Изменение, делаю-
щее текст более понятным для читателей. 20. 
Нелепость в докладе, возмутившая ученых. 
21. Кредит, решающий жилищный вопрос. 
25. Солнце и окружающие его планеты. 26. 
Гимнастика под музыку от Джейн Фонды. 27. 
Первые штанишки для малыша. 28. Золотой 
молокосос в названии романа Ильфа и Петро-
ва. 29. Условно-съедобный весенний гриб. 31. 
Ощущение в желудке после обильной трапезы. 
33. Лыжная гонка, начинающаяся с пролога. 
34. Жердочка, на которой дремлют клуши. 
37. «Граненое» бревно для каркаса дачного 
дома. 38. Призовая «кубышка» теннисного 
турнира.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Станция. 4. Впадина. 10. Яблочко. 11. Окулист. 13. Перо. 14. Кедр. 
15. Гладиолус. 16. Иголка. 18. Амплуа. 20. Пасынок. 22. Рьяность. 23. Карандаш. 24. Пре-
парат. 27. Квартира. 30. Лилипут. 32. Гнездо. 34. Жалоба. 35. Консилиум. 36. Овод. 38. 
Сеть. 39. Кукушка. 40. Антракт. 41. Маринад. 42. Диктант.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сюрприз. 2. Небо. 3. Иволга. 5. Полоса. 6. Диск. 7. Абордаж. 8. Гор-
дость. 9. Колосник. 10. Яркость. 12. Теплица. 17. Корнеплод. 19. Магнитола. 20. Пострел. 
21. Курсант. 25. Ребенок. 26. Талисман. 27. Капеллан. 28. Рикошет. 29. Агроном. 31. 
Фальцет. 33. Округа. 34. Жмурки. 37. Духи. 38. Скат.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

Из-за шума генераторов 
на улицах трудно говорить.

В А

Секс-шопы 
встречаются 
во Львове 
почти на 
каждой улице.

ДО 31 АВГУСТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!!
В период проведения досрочной подписки, до сентябрьских повышений цен, 

в любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 
можно выгодно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 августа с 8.30 до 19.00, перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое ш., д. 5, 
стр. 6, у р-на «Бургер Кинг»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
2 августа с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, у «Дикси»
3 августа с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Будённого, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»
р-н Головинский, ул. Авангардная, д. 12, у м-на «Дикси»
5 августа с 8.30 до 19.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, у к/т 
«Байконур»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
6 августа с 8.30 до 19.00
м. «Семеновская», ул. Большая Семеновская, д. 49а, 
у ТЦ «Семеновский пассаж»
р-н Дмитровский, Дмитровское ш., д. 133, стр. 3, 
у ярмарки на автостоянке
р-н Орехово Борисово Южное, Каширское ш., д. 118
7 августа с 8.30 до 19.00
р-н Ярославский, Ярославское ш., д. 6, у м-на 
«Пятерочка»

р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. «Крюково», 
Крюковская пл., корпус 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
8 августа с 8.30 до 19.00
м. «Молодежная», ул. Ярцевская, д. 22, стр. 1
м. «Тимирязевская», Дмитровское ш., д. 13а
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
9 августа с 8.30 до 19.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
10 августа с 8.30 до 19.00
р-н Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, к. 1, у м-на «Магнит»
11 августа с 8.30 до 18.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.
ул. Велозаводская, д. 11/1, 
слева от библиотеки на автостоянке
12 августа с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, у м-на «Супер Лента»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
3 августа с 10.00 до 14.00
ТАЛДОМ, в парке Победы
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, у КДЦ «Бронницы»
10 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в парке у ЦД «Победа», 
у сцены справа
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 102, парк «Сосновый бор»

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

Также только в редакционных пунктах «МК» можно оформить досрочную подписку на газету 
«Московский комсомолец + ТВ-программа» (выход 1 раз в неделю).

«МК + ТВ-программа» (6 мес. 1 раз в неделю) МК278 800,00 руб.
«МК + ТВ-программа» для ветеранов  
и участников ВОВ, инвалидов I и II групп  МК278В 680,00 руб.
(6 мес. 1 раз в неделю) 
«МК + ТВ-программа» (12 мес. 1 раз в неделю)  МК302 1650,00 руб.
«МК + ТВ-программа» для ветеранов
и участников ВОВ, инвалидов I и II групп  МК302В 1400,00 руб.
(12 мес. 1 раз в неделю)   

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1750,00 руб. ПМ277 1882,20 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1500,00 руб. ПМ277 1627,44 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301 3300,00 руб.  ПН301 3600,22 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников  МК301В 2800,00 руб. ПН301 3062,37 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес. 5 раз в неделю)
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Хорошо, когда у мужа и жены одни интере-
сы. Еще лучше, когда супруги могут помо-
гать друг другу добиваться успеха в общем 
деле. Таким счастливчиком, несомненно, 
является английский стендовик и олимпий-
ский чемпион Парижа-2024 Натан Хейлз, 
выигравший «золото» благодаря жене — 
четырехкратной чемпионке Британского 
содружества по дубль-трапу.

Английская спортсменка, стендовик в 
дубль-трапе Шарлота Кервуд, так и не смогла 
завоевать золотую медаль на Олимпийских 
играх в Лондоне-2012 и Пекине-2008. Зато 
сумела стать четырехкратной чемпионкой игр 
Британского содружества. Ее муж, Натан Хейлс, 
тоже может похвастаться победами в трапе 
на чемпионате мира, чемпионате Европы и в 
Кубке мира. Но и у него олимпийского «золота» 
не было.

Пока еще не было. Теперь — настрелял.
Исторический момент семьи Хейлс–

Кервуд и всего британского стрелкового спор-
та произошел 30 июля в Шатору, в 170 милях к 
югу от Парижа. Пока муж трудился на стенде, 
его жена и мать его двоих детей страстно бо-
лела за Натана на трибуне. Причем не просто 

болела, а давала практические советы, как 
обойти конкурентов. Возможно, поэтому, не-
смотря на изнуряющую жару в 35 градусов, 
британец сохранил хладнокровие и провел 
мастер-класс по стендовой стрельбе для своих 
оппонентов.

Вначале стрелок-левша из Чатема, граф-
ство Кент, набрал идеальный результат в 50 
очков, что позволило ему пройти квалифи-
кационные раунды и получить место в фина-
ле на выбывание из шести человек. Это был 
настоящий сигнал для Шарлотты и их двоих 
детей, Хадсона и Хэтти, чтобы выразить свою 
поддержку, особенно когда соперники мужа 

выбывали из гонки за медали. Пока не остался 
только один — китаец Ци Ин.

«Я все время слышал Шарлотту. Все время 
мы говорили о мыслях и чувствах во время 
соревнований, а также о том, что вы можете 
услышать или не услышать от зрителей. Так что 
на самом деле она смогла пройти весь этот путь 
вместе со мной, что очень помогло.

У меня здесь было много родственников 
— мама и папа, а также Шарлотта и двое де-
тей, кузены, друзья, тети и дяди. Так что было 
здорово, что они все там», — поблагодарил 
свою 37-летнюю жену после победы 28-летний 
Хейлз.

В то время как его соперники дрогнули 
под давлением, Хейлз был воплощением точ-
ности, прицеливаясь по 11-сантиметровым 
«тарелочкам», которые летели со скоростью 
65 километров в час примерно в 15 метрах 
перед ним. И к финальному десятивыстре-
ловому матчу против Ци британец был на три 
очка впереди.

Если и было какое-то внутреннее напряже-
ние, он его не показывал, поразив все десять 
оставшихся целей и установив новый олим-
пийский рекорд в 48 мишеней — всего на одну 

мишень меньше своего мирового рекорда — и 
одержав победу с перевесом в четыре очка.

Невероятно, но за все соревнование он 
промахнулся всего четыре раза.

Благодаря этому, ну и подсказкам своей 
жены, конечно, Хейлз стал первым британцем 
— обладателем золотой медали по стрельбе 
после Питера Уилсона в 2012 году.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Организаторы Олимпиады все-таки за-
ставили триатлонистов выйти на старты в 
Париже. Спортсменам прошлось бороться 
не только друг с другом за медали, но и с 
плохой погодой. Четыре спортсменки не 
смогли финишировать, в том числе из-за 
травм при падении с велосипедов.

Нет, вода в Сене не стала чище. И дождь 
в Париже не прекратился. И количество опас-
ных бактерий в главной реке Парижа если и 
снизилось, то тоже незначительно. Но полтора 

миллиарда евро обязывали организаторов 
33-й Олимпиады буквально столкнуть три-
атлонистов с моста Александра III в речку и 
заставить их плыть.

Конечно, столкнуть, да еще и с моста, 
это такая гипербола истории противобор-
ства природы и твердолобости МОК и фран-
цузских устроителей Игр. Но она недалека от 
действительности.

Полтора года весь мир уверяли, что идея 
о проведении соревнований по триатлону и 

некоторым плавательным дисциплинам в Сене 
просто чудо как хороша. Главное — не глотать 
и не вдыхать во время заплывов. Потому что 
идея самой экологичной Олимпиады в истории 
обязательно должна иметь свою кульминацию. 
А что может быть лучше, чем соревнования в 
реке, которая целых сто лет была закрыта для 
купания? При этом говорить о том, какой огром-
ный карбоновый след оставило строительство 
не менее огромного подземного резервуара 
для дождевой воды и прочих очистных соору-
жений, французские «зеленые», естественно, 
стеснялись.

Но мать-природу не обманешь. Одно дело 
— заставить своего мэра Парижа и своего ми-
нистра спорта поплавать в Сене. Совсем другое 
— заставить это делать спортсменов из других 
стран, французской власти не подчиняющихся 
и о своем здоровье переживающих. Потому 
что без здоровья и побед не будет.

Вот и пришлось вначале одну тренировку 
отменить, потом другую, а затем и вовсе гово-
рить о возможности переноса соревнований 
по триатлону на несколько дней. Но, видимо, 
как-то все-таки уговорили, уже после переноса 
мужских соревнований, Международный союз 
триатлона пойти на такой рискованный шаг. И 
согласовать старты.

● ● ●
Первыми на старт выпустили женщин. Хотя 

логичнее было бы доверить мужчинам опро-
бовать не самую безопасную трассу. Однако 
МОК, как писал ранее «МК», сейчас всячески 
продвигает гендерное равенство и при каждом 
удобном случае проталкивает вперед женщин 
или вообще, как написано на сайте этой орга-
низации, людей «с половыми вариациями».

Первый этап, заплыв на 1,5 км, прошел 

вроде бы без эксцессов. Зато второй, велогонка 
на 40 км, едва не закончился трагедией.

Дело в том, что дождь продолжал моро-
сить. И часть трассы проходила не по асфальту, 
а по парижской брусчатке. Которая из-за дождя 
превратилась в каток. На одном из резких по-
воротов Манами Иидзима из Гуама слетела с 
велосипеда кубарем, заставив ахнуть телеком-
ментаторов и в ужасе прикрыть глаза стоящих 
рядом зрителей.

Упала с велосипеда и Жанна Лехер из Люк-
сембурга. И разрыдалась, сидя у обочины. А 
норвежке Лотте Миллер и вовсе понадобилась 
помощь полицейских — в телетрансляции было 
видно, как она вначале вроде бы не сильно 
ударилась, однако затем легла на асфальт, а 
один из стражей правопорядка придерживал 
ее голову. И это только часть подобных случаев 
— падений было гораздо больше.

На этом злоключения триатлонисток не 
закончились. Уже после финиша судьи никак 
не согласовывали окончательный протокол, 
потому что кто-то подал протест. СМИ предпо-
ложили, что он был связан с массовым фаль-
стартом — такой вывод можно было сделать 
все из той же трансляции. На которой было 
видно, как одна половина спортсменов уже 
прыгнула в воду, а вторая чуть задержалась 
на понтоне, перегородившем Сену. Но через 
некоторое время итоги все же утвердили, к 
радости француженки Кассандры Богран, 
ставшей олимпийской чемпионкой.

После женщин на старт вышли мужчины, у 
которых гонка прошла уже без таких эксцессов. 
О том, какой вред экологии Сены нанес пере-
городивший ее понтон, местные «зеленые» 
также ничего не сообщили.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Да, американцы этого хотели. И хотели 
громко. Они показывали пустые футляры от 
коробок, в которых должны были лежать олим-
пийские медали — вообще-то для них сере-
бряные. Они раньше всех судебных решений 
настаивали на том, что победили в Пекине. И 
больше всех говорили о «чистом» спорте. Со-
страдания к случившемуся никто и не ждал, 
но и помолчать до окончательного 
решения можно было бы. 

Впрочем, так нам 
хотелось, а правила 
хорошего тона — 
это, видимо, не 
про оспаривание 
золотой меда-
ли, тут вклю-
чаются другие 
законы давле-
ния на массы 
и мозги. Вер-
нее — сразу 
9 золотых ме-
далей. Именно 
столько участ-
ников командно-
го турнира выста-
вили американцы (в 
отличие от российской 
команды, в которой высту-
пили 6 спортсменов). 

Кто первым придумал эту 
идею? МОК или НОК США? Олим-
пийские игры в Париже — летние? 
Но американские фигуристы, кото-
рые ждут медали зимних Игр в Пе-
кине, хотят наполнить свои пустые 
футляры золотом. И чем тогда Париж 
не место для пьедестала фигуристов? 
Странноватого, правда, пьедестала: с 
пустотой третьего места.  

Американцев, как и любых призеров, 
не получивших свои награды, конечно, можно 
понять в желании все же испытать чувства тор-
жественного награждения. «Нам бы хотелось 
провести настоящую олимпийскую церемонию 
награждения. Для нас ею могла бы быть цере-
мония на Олимпийских играх в Париже этим 
летом… В окружении олимпийского духа. Это 
был бы сценарий мечты», — тиражировали 
слова фигуристки Мэдисон Чок (тут можно 
поставить фамилию любого из участников) 
агентства.

Этот сценарий мечты МОК и США офици-
ально назначен на 7 августа. Марк Адамс, пред-
ставитель МОК, которому всегда достается 
на ежедневных брифингах Олимпийских игр 
все самое сложное, сообщил, что церемония 
награждения после перераспределения ме-
далей командных соревнований по фигурному 
катанию Олимпиады в Пекине пройдет в Парке 
чемпионов именно в этот день. Все к этому 
были уже готовы, утечка информации о пред-
полагаемых планах американцев случилась 
давно. 

К слову, японцы, которым присуждено 
второе место, свою позицию все это время 
особенно не выпячивали. Пустыми коробками 
точно не стучали. Конечно, «серебро» лучше 
«бронзы», но какое-то внешнее впечатление, 
что им вся эта история не то что очень нравится, 
но они просто хотят получить медаль (безо 
всяких лозунгов), присутствует. «Мое самое 
большое желание — чтобы медаль появилась 
как можно быстрее. Я ждала два года, поэтому 

была бы рада, если бы решение было принято 
в ближайшее время. У меня в руках нет медали, 
поэтому я ее не чувствую», — говорила Вакаба 
Хигучи. 

Да, Спортивный арбитражный суд от-
клонил апелляции Олимпийского комитета 
России, Федерации фигурного катания на 
коньках России и фигуристов, участвующих в 
командных соревнованиях, на решение о пере-
распределении медалей командного турнира 
Олимпиады 2022 года после дисквалификации 
Камилы Валиевой. «Золото» вслед за решени-
ем ISU теперь и по решению суда — не наше, 
американское. 

● ● ●
В командном турнире Олимпиады первое 

место заняла Россия, вторыми стали американ-
цы, третьими — японцы, четвертыми — канад-
цы. То, что российская команда была на голову 
сильнее конкурентов, — для суда не аргумент. 
Аргумент — наказание спортсменки, которую 
не удалось отстоять в судах же. Правда, и он 
пока еще официально не чист перед законом. 
На решение CAS о дисквалификации Камилы 
Валиевой (29 января Спортивный арбитраж-
ный суд наказал фигуристку на четыре года 
за нарушение антидопинговых правил, а уже 

30 января Международный союз конькобеж-
цев аннулировал результаты спортсменки 
на Олимпийских играх, передвинув Россию 
в командном турнире фигуристов с первого 
места на третье) была подана апелляция в 
федеральный суд Швейцарии, ее судьба до 

сих пор неизвестна. 
После того как CAS отклонил 

апелляции, вопросы остались. 
Но задавать их некому, да и бес-
смысленно. И раньше, и сейчас 
никто не объяснил, например, 
почему стокгольмская лабора-
тория, получив положительный 

результат пробы 11 января, пере-
проверяла его потом девять раз, 

остановившись после окончания 
командного турнира Игр? 11 января — 

та дата, когда не только на Играх можно было 
произвести замену в команде, но и в составе 
участниц на сами Олимпийские игры. 

«Решение суда принято вовремя, чтобы 
распределить золотые и серебряные медали на 
Олимпийских играх в Париже-2024. Теперь МОК 
будет работать с ISU, Олимпийским комитетом 
США и Олимпийским комитетом Японии, чтобы 
привезти спортсменов в Париж и провести 
церемонию в Парке чемпионов на основе из-
мененных результатов ISU. Мы рады, что такая 
возможность может быть предоставлена спор-
тсменам и командам, которым, к сожалению, 
пришлось очень долго ждать своих медалей 
из-за продолжающегося судебного разби-
рательства», — сообщил МОК сразу вслед за 
вердиктом суда.

Но CAS рассмотрел четыре апелляции 
на решение Международного союза конько-
бежцев. Четвертая принадлежит канадцам: 
от канадской команды, федерации фигурного 
катания и Национального олимпийского коми-
тета. Канада хочет «бронзу». Ту медаль, что 
решил выделить нам ISU.

В процессе пересмотра результатов ко-
мандных соревнований два первых места, две 
десятки, полученные Валиевой, были аннули-
рованы. (Команда России в Пекине набрала 74 
очка и заняла первое место, команда США — 65 
очков, у японцев — 63 очка, у Канады — 53 очка.) 
Канадцы задались вопросом: почему баллы 
остальных фигуристок не пересчитаны, оста-
лись прежними? Если бы это было сделано, то 
Мэделин Скизас набрала бы не 16, а 18 баллов, 
что дало бы возможность Канаде опередить 
нашу команду на балл.

● ● ●
К обсуждению сразу подключилась «тяже-

лая артиллерия»: бывший глава WADA Ричард 
Паунд заявил, что ISU должен вновь пересчи-
тать баллы командного турнира и отдать «брон-
зу» Канаде: «Очевидно, что была допущена 
ошибка. Это не должно требовать судебного 
разбирательства. Математика — это не раке-
тостроение. Ошибка была допущена и должна 
быть исправлена как можно скорее». 

Канадцы размахивают пунктом регламента 
ISU, по которому при дисквалификации одного 
из участников соревнований находящиеся 
ниже него спортсмены должны подняться на 
одну строчку вверх. Но регламент командного 
турнира — это загадка даже для самого ISU. 
Очевидно, что прописывать его придется к 
следующему команднику тщательно, учиты-
вая все нюансы. Например, в футболе или во-
лейболе с баскетболом команду наказывают, 
если больше двух участников совершили на-
рушение. (При таком подходе наше «золото» 
фигуристов вообще не подлежит пересмотру.) 
Если смотреть, как это происходит в легкой 
атлетике или биатлоне с лыжами, то тут тоже 
все не прямолинейно: тем же американским 
легкоатлеткам CAS сохранил медали в эста-
фетах 4х100 и 4х400 метров на Олимпиаде 
2000 года в Сиднее, хотя Мэрион Джонс была 
позже дисквалифицирована. 

Жалоба канадской стороны рассматрива-
лась отдельно от апелляций России, слушания 
в Лозанне прошли 22 июля. Пока решения нет, 
оно «будет вынесено позднее». САS специаль-
но подчеркнул, что канадскими апелляциями 
занимаются другие арбитры. И вероятность 
того, что они могут не согласиться с ISU в во-
просе распределения медалей после дисква-
лификации Валиевой, пока все же исключить 
нельзя. (Кстати, ОКР в случае присуждения 
России четвертого места может подать апел-
ляцию на решение CAS в Федеральный суд 
Швейцарии.) 

И снова вопрос: если «бронза» все же оста-
нется у наших фигуристов, то каким образом 
будет им вручена? «Бронза» по почте» — звучит 
совсем не как олимпийская мечта (впрочем, 
она ведь уже и не американская). А могут ли 
вообще пригласить россиян на награждение, 
реально это? И нужен ли столь сомнительный 
ход МОК? России на Олимпийских играх нет, 
упоминание страны запрещено. Хотя, с дру-
гой стороны, для нынешнего МОК возникает 
очередной привлекательный российский ход: 
«вновь поставить их на место». В прямом и 
переносном смыслах. 

И еще вопрос — очень и очень спорный: 
согласятся ли наши фигуристы (при отклонении 
канадских апелляций) получить бронзовую 
награду? Медаль Олимпийских игр, любая, — 
это ценность. А пекинская еще и выстрадана 
не только спортивными трудами. Вот только 
она — совсем не та, что завоевали. 

Но про канадцев или россиян из зимнего 
вида спорта на пьедестале в центре летних 
Олимпийских игр бедолага Адамс ничего ска-
зать не может. Говорит лишь, что на данный мо-
мент у него нет данных, «какие команды будут». 
Как только решение суда по судьбе «золота» 
стало известно, МОК ускорил работу, чтобы 
вручение медалей «провести на уместной пло-
щадке». И раз уж «получилась такая ситуация», 
то и само решение о награждении фигуристов 
в Париже МОК тоже считает «уместным».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Церемония 
вручения золотых 

медалей американским 
фигуристам за победу 

в командном турнире на 
Олимпийских играх в Пекине-

2022 все же пройдет 7 августа на 
Олимпийских играх в Париже-2024. 

Об этом сообщил представитель 
Международного олимпийского 

комитета Марк Адамс. 
А суд рассматривает 

судьбу теперь и 
бронзовых 

наград. 

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 1.08.2024
1 USD — 86,1091; 1 EURO — 93,5149.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Елена Веснина (1986) — российская тен-
нисистка, олимпийская чемпионка 
Олег Виноградов (1937) — артист балета, 
балетмейстер, хореограф, педагог, сцена-
рист, сценограф, народный артист СССР 
Юрий Романенко (1944) — летчик-
космонавт, дважды Герой Советского 
Союза
Валентина Леонтьева (1923–2007) — 
телеведущая и диктор телевидения, на-
родная артистка СССР
Ив Сен-Лоран (1936–2008) — француз-
ский модельер

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 13...15°, 
днем 20…22°. Облачно с прояснениями. 
Кратковременный дождь. Местами гроза. 
Ветер западный, 6–11 м/c, при грозе по-
рывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 4.35, заход Солнца — 
20.35, долгота дня — 16.00. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 

ожидаются небольшие возмущения гео-
магнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День памяти российских воинов, по-
гибших в Первой мировой войне
День Тыла Вооруженных сил России
День образования Службы специальной 
связи России
Всероссийский день инкассатора
День борьбы с раком легкого
1939 г. — учреждена медаль «Золотая звез-
да» Героя Советского Союза
1939 г. — открылась Всесоюзная сельско-
хозяйственная выставка
1939 г. — образована Служба специальной 
связи России 
1939 г. — создана служба инкассации Гос-
банка СССР 
1964 г. — в эфире впервые прозвучали по-
зывные радиостанции «Маяк» — мелодия 
«Подмосковных вечеров»
1984 г. — в состав Северного флота вклю-
чена опытная титановая глубоководная 
атомная подводная лодка проекта 685 
«Комсомолец» К-278 (главные конструкторы 
Н.А.Климов и Ю.Н.Кормилицын)
1994 г. — сформирован отряд спецназна-
чения «Русь»
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Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

РАСПИЛ
Фигуристы России могут Фигуристы России могут 

получить «бронзу» получить «бронзу» 
за командный турнир за командный турнир 

в Пекине-2022, в Пекине-2022, 
а могут и оказаться а могут и оказаться 
на четвертом местена четвертом месте

Если ваша девушка намекает на свадьбу, 
скажите, что хотите расписаться в краси-
вую дату: 24.24.2024.

— Я люблю тебя.
— Значит, мне на «я»? Ярославль.

Иногда мне кажется, что единственный 
человек в мире, которого интересует мое 

мнение, — это тетка за кассой со своим во-
просом про пакет.

— У меня есть две новости.
— Начни с хорошей.
— Кто тебе сказал, что есть хорошая?

— Как скрестить свинью и корову?
— С помощью мясорубки.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОИ ДНЯ

СКАНДАЛ

Золотая пара 
Олимпиады
Грамотная тактика жены 
принесла победу на трапе

85 лет назад, 1 августа 1939 года, в нашей 
стране официально учредили самый пре-
стижный знак отличия — медаль «Золотая 
Звезда», — вручавшийся Героям Совет-
ского Союза. А до той поры обладатели 
наиболее почетного в СССР звания на 
протяжении более пяти лет оставались 
фактически невидимками: глядя на та-
кого совершившего уникальный подвиг 
человека, ни по каким внешним призна-
кам невозможно было определить, что 
он Герой.

В соответствии с Постановлением ЦИК 
СССР от 16 апреля 1934 года об учреждении 
звания «Герой Советского Союза» тем, кто 
удостаивался такой высшей степени отличия, 
полагалась лишь именная грамота. Боль-
шая, красивая. Но не будешь же ее повсюду 
демонстрировать, чтобы люди видели, что 
ты официальный Герой. Между тем для об-
ладателей некоторых других почетных званий 
существовали специальные нагрудные зна-
ки, обозначавшие для окружающих высокий 
титул их обладателя, — такие эксклюзивные 
знаки вручались, например, народным арти-
стам СССР. 

Считается, что мысль исправить явную 
несправедливость, допущенную по отно-
шению к самым отважным людям Страны 
Советов, пришла в голову именно товарищу 
Сталину. Вождь распорядился разработать 
специальную «геройскую» медаль, причем 
указал свое непременное требование: чтобы 
ее главным элементом стала пятиконечная 
золотая звезда.

По поводу того, кто разработал внешний 
вид этой столь знакомой теперь нам всем 
награды, обнаружились явные противо-
речия. В некоторых источниках утвержда-
ется: «отец народов» поручил подготовить 
рисунок будущего знака отличия своему 
«придворному» архитектору Мирону Мер-
жанову. Тот сделал несколько вариантов, 
среди них, например, такой: звезда, по 
центру которой барельефное изображение 
фрагмента Кремлевской стены с Мавзо-
леем Ленина. В другом, более лаконичном 
варианте звезда обрамлена сплетенными 
лавровыми ветвями… 

Нашлись упоминания о том, что выбран-
ный Иосифом Виссарионовичем вариант 
был якобы затем отправлен на Гознак, чтобы 
тамошний главный художник Иван Дубасов 
окончательно довел мержановский проект.

Однако при состоявшейся много лет на-
зад встрече корреспондента «МК», пишущего 
эти строки, с сыном художника Александром 
Дубасовым тот подчеркнул, что именно его 
отец — один из авторов герба СССР, ордена 
Ленина, создатель едва ли не всех советских 
купюр — разрабатывал внешний вид звез-
дочки для Героев.

— В первоначальных эскизах медали 
Иван Иванович окружил звезду лавровым 
венком. Но затем по указанию «высоких ин-
станций» велено было сделать медаль более 
лаконичной. Отец венок убрал, и осталась 
лишь пятиконечная звезда с гладкими дву-
гранными лучами, которая крепится к пря-
моугольной колодочке.

Как бы то ни было, 1 августа 1939-го вы-
шел Указ Президиума Верховного Совета 
СССР «О дополнительных знаках отличия для 
Героев Советского Союза»: «В целях особого 
отличия граждан, удостоенных звания Героя 
Советского Союза, учреждается медаль «Ге-
рой Советского Союза», которая вручается 

одновременно с присвоением звания Героя 
Советского Союза». 

Но… ни одного награжденного упомя-
нутой в данном документе медалью так и не 
появилось!

Дело в том, что всего через два с по-
ловиной месяца новый знак отличия решили 
переименовать. В соответствии с Указом от 16 
октября 1939 года медаль получила название 
«Золотая Звезда». 

Это была не единственная метаморфо-
за престижнейшей награды. Октябрьский 
документ, утвержденный Президиумом ВС, 
предусмотрел также изменения, коснувшиеся 
уже внешнего вида медали, точнее, ее обо-
ротной стороны. Согласно первоначальному, 
утвержденному в августе 1939-го варианту 
там по центру должна была присутствовать 
надпись выпуклыми буквами — «Герой СС». 
То есть Герой Советского Союза. (При этом в 
документе государственной важности была 
допущена, судя по всему, явная ошибка: там 
указывалось, что упомянутая надпись рас-
положена «на лицевой стороне» медали, хотя 
о таком варианте «Звезды» тот же И.И.Дубасов 
ничего не упоминал.) Однако уже позднее в 
Кремле спохватились, что сочетание из двух 
букв «С» явно провоцирует нежелательные 
аналогии с одиозными структурами СС в 
нацистской Германии. Пришлось вносить 
коррективы.

Судя по сведениям из справочной лите-
ратуры, к моменту появления медали «Золо-
тая Звезда» в нашей стране насчитывалось 
уже 122 награжденных званием «Герой Со-
ветского Союза». Конечно, было справедливо 
каждому из них повесить на грудь новенькую 
звездочку. Правда, при всем желании сделать 
это оказалось невозможно: из более чем 
сотни Героев девятнадцати воинам почет-
ный титул был присвоен посмертно, а еще 
двое из самой первой десятки — летчики 
Сигизмунд Леваневский и Валерий Чкалов 
— уже погибли.

Торжественная церемония первого вру-
чения «Золотых Звезд» состоялась 4 ноября 
(в других источниках — 3 ноября) 1939 года. 
Сохранилась групповая фотография вино-
вников торжества, сделанная в Кремлевском 
дворце. По центру — «всесоюзный староста» 
М.И.Калинин (именно он вручал награды), а 
вокруг стоят и сидят 61 награжденный (по 
крайней мере, столько удалось насчитать 
на снимке). Абсолютное большинство из 
них военные, хотя есть несколько человек в 
штатском (среди них четверка папанинцев, 
участников знаменитой арктической эпопеи 
дрейфующей станции «Северный полюс»), а 
также женщины — члены девичьего экипажа 
Валентины Гризодубовой, совершившего 
сверхдальний беспосадочный перелет из 
Москвы на Дальний Восток. Вглядываясь 
в лица, можно найти среди запечатленных 
самых-самых первых Героев, поучивших это 
звание весной 1934-го за спасение челю-
скинцев, — Михаила Водопьянова, Анатолия 
Ляпидевского…

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Медаль для награждения Героев 
Советского Союза вполне соот-
ветствует своему названию. Она 
выполнена из золота 950-й про-
бы общим весом 21,5 грамма. 

Колодка с имеющимся на задней ее части 
крепежным штифтом, обтянутая красной 
муаровой лентой, — серебряная.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ЗВЕЗДА «ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ»
Первые Герои Советского Союза получили знаки 
отличия лишь годы спустя

85 лет назад 1 августа 1939 года в нашей одновременно с присвоением звания Геро

Первое вручение медалей  «Золотая Звезда». Кремль, 03.11.1939.

ТРИАТЛОН НА ВЫЖИВАНИЕ

МЕДАЛЕИ

Мужские и женские соревнования в одной из самых сложных 
олимпийских дисциплин превратились в хаос

Анна Щербакова, Камила Валиева и Александра Трусова.

Шарлота Кервуд.

Полицейские оказывают 
помощь травмированной 

участнице триатлона.
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